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Владимир Волчек:  
«Сижу на пенсии,  
а был бы «у руля»,  
я бы этих чиновников 
погонял маленько…»

Рустам Нугманов:  
«Я столкнулся со многими 
проблемами».  
Исполнение порядка получения 
инвалидности участниками 
СВО. Часть 4

«Бронза» Альбины 
Молдажановой —  
с золотым отливом!  
Тюмень встретила бронзового 
призёра чемпионата мира  
по боксу среди женщин
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В Общественной палате Тюменской области представили военно-патриотические проекты

Подробности на стр. 3

Историческая память 
и современность
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Губернатор Тюменской области Александр 
Моор совершил рабочую поездку в Казанский и 
Ишимский районы и город Ишим. «Этим муници-
палитетам предстоит первыми встречать боль-
шую воду. Главная задача региональной власти 
и органов местного самоуправления — сберечь 
жизни и здоровье людей, а также минимизиро-
вать экономические последствия паводка», — 
отметил он.

В первую очередь Александр Моор побывал в 
райцентре Казанское. По предварительным про-
гнозам, там ожидается самый высокий уровень 
паводка на реке Ишим, сравнимый с рекордны-
ми прошлогодними значениями.

«Чтобы защитить село, в прошлом году мы на 
650 метров увеличили длину существующих ги-
дротехнических сооружений, построили про-
тивопаводковую земляную насыпь длиной 130 
метров», — отметил глава региона.

В селе Огнёво Казанского района, где также 
побывал Александр Моор, прошлой весной были 
подтоплены жилые дома. Теперь для их защиты 
возведена земляная насыпь длиной 900 метров.

В поселке Плодопитомник Ишимского района 
восстановлена разрушенная прошлогодним па-
водком дамба. Для надежности конструкции по-
требовалось переместить ее на 30 метров даль-
ше от берега.

«В Ишиме побывал как раз на том месте, где в 
прошлом году мы защищали жилые дома, выкла-
дывая мешки с грунтом. С учетом этого опыта два 
дома были выкуплены, и сейчас появился кори-
дор для того, чтобы сделать постоянную земля-
ную насыпь для защиты остальных домовладе-
ний, которые здесь рядышком расположены. В 
Ишиме у нас три таких участка, где работы прак-
тически завершены», — рассказал глава региона.

Далее Александр Моор проследовал в Вику-

ловский и Абатский районы. «В райцентре Ви-
кулово идет ремонт дамбы по улице Ишимской. 
Весной прошлого года это защитное сооруже-
ние справилось со своей задачей, выдержав ре-
кордный уровень воды — 1 169 сантиметров. 
Но в результате паводка сильно пострадал сам 
берег, в итоге часть дамбы обрушилась. На вос-
становление гидротехнического сооружения мы 
оперативно выделили средства из областного 
бюджета. Работы идут по плану», — сообщил от-
туда губернатор.

Особое внимание уделяется участку автомо-
бильной дороги Р-402 Тюмень — Омск в Абат-
ском районе. Прошлой весной вода здесь под-
нялась до рекордных значений — на метр выше 
уровня самой автотрассы. Строители, спасатели 
и волонтеры совершили настоящий подвиг — в 
сжатые сроки возвели земляные насыпи с обе-
их сторон и не пустили воду на проезжую часть. 
Движение по единственной автомагистрали, ко-
торая связывает запад и восток нашей страны, не 
прерывалось, напомнил глава региона.

«В этом году будем действовать по схожему 
плану, чтобы защитить автотрассу и сохранить 
транспортное сообщение», — сказал Александр 
Моор. Строители уже приступили к работам по 
возведению защитных насыпей. Планируется, что 
их высота превысит самые пессимистичные про-
гнозы уровня воды.

При этом защитные сооружения возводятся 
на некотором расстоянии от дороги. Это позво-
лит даже при максимальном уровне воды обе-
спечить движение транспорта по обеим полосам.

Губернатор вновь подчеркнул, что основная 
задача регионального правительства и органов 
местного самоуправления в период паводка — 
сохранить жизни и здоровье людей, а также ми-
нимизировать экономический ущерб.

Эта мера, по мнению главы региона, поможет 
привлечь людей на службу участковых уполно-
моченных полиции.

«Участковые — ближе всех к людям, — про-
комментировал решение Александр Моор. — 
Они играют значимую роль в обеспечении пра-
вопорядка, находятся на переднем крае борьбы 
с преступностью. В то же время зарплата у них 

невысокая. Отсюда и дефицит таких специали-
стов. Уверен, помощь регионального бюджета 
необходима».

Инициатива депутатов-единороссов получи-
ла единодушное одобрение регионального пар-
ламента. Губернатор поручил правительству Тю-
менской области разработать соответствующие 
нормативные документы.

Нормативный документ размещен на офици-
альном портале публикаций правовых актов.

«Данная мера позволит оперативно принимать 
необходимые управленческие решения и исполь-
зовать средства резервного фонда», — отметил 
глава региона.

Уточненный прогноз по паводку региональ-
ное правительство получит 5 апреля. На заседа-
нии областной комиссии по предупреждению и 
ликвидации ЧС губернатор подчеркнул, что под-
готовительные противопаводковые работы про-
должаются в плановом режиме на основе наибо-
лее пессимистичного сценария.

«Ожидаем, что в Казанском и Ишимском рай-
онах, а также в Ишиме уровень воды будет близ-
ким к рекордным показателям прошлого года, а 
в Абатском и Викуловском районах достигнет 
отметки 2017 года», — напомнил глава региона. 
— Режим ЧС будет вводиться в муниципалите-
тах, когда паводок выйдет на отметку «опасное 
явление».

Актуальную и достоверную информацию о си-
туации с паводком публикует Информационный 
центр правительства Тюменской области и Алек-
сандр Моор — в личном телеграм-канале.

Участники заседания обсудили планы со-
вместной работы региональной власти, орга-
нов местного самоуправления и «Движения пер-
вых» на 2025 год.

В настоящее время на территории региона 
действует 26 местных и 269 первичных отделений 
«Движения первых», которые объединяют более 
70 тысяч школьников, студентов, а также их роди-
телей и наставников, рассказала председатель со-
вета регионального отделения Общероссийского 
общественно-государственного движения детей 
и молодежи Наталья Ахлюстина. В 2024 году было 
реализовано 84 проекта, в которых участвовали 
более 41 тысячи школьников и студентов.

В планах на 2025 год — реализация в Тюмен-
ской области 25 федеральных флагманских про-
ектов, таких, как «Мы — граждане России», «Пер-
вая помощь», «Школьная классика», «Походы пер-
вых», «Хранители истории» и других.

2 февраля стартовала регистрация на Всерос-
сийский проект «Зарница 2.0». На данный момент 
в Тюменской области более 50 тысяч юных жите-
лей региона выразили желание поучаствовать в 
этой военно-патриотической игре.

«Тюменская область по праву вошла в число 
пилотных регионов по внедрению модели на-
ставничества „Движения первых“. Мы готовы де-
литься опытом и наработанными нами практика-
ми наставнической работы с другими регионами 
страны», — отметил Александр Моор.

«Уверен, что мы достойно проведем муници-
пальные и региональный этапы Всероссийской 
военно-патриотической игры „Зарница 2.0“, обе-
спечим хороший старт летних профильных смен 
и продолжим активно принимать участие в фе-
деральной повестке „Движения первых“ в нашем 
регионе», — обратился к участникам заседания 
Александр Моор.

Определяя задачи на 2025 год, губернатор 
предложил участникам «Движения первых» по-
мочь своим товарищам разобраться в вопросах 
информационной безопасности: «Молодые люди 
неплохо ориентируются в современных техноло-
гиях, легко осваивают гаджеты. При этом, прово-
дя время в социальных сетях, очень важно нау-
читься психологически защищать себя и других 
от злоумышленников, которые активно исполь-
зуют возможности Интернета в своих целях. Ду-
маю, „Движение первых“ может многое сделать 
для решения этой проблемы», — отметил глава 
региона.

Губернатор также выразил уверенность в том, 
что «Движение первых» станет активным участ-
ником всех событий, посвященных 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне, Году за-
щитника Отечества и Году героев в Тюменской 
области, а правительство области, со своей сто-
роны, поддержит позитивные инициативы моло-
дых активистов. Он пожелал ребятам и их настав-
никам успехов в общественной деятельности на 
благо региона и страны.

В Тюменской области введен  
режим повышенной готовности  
для подготовки к паводку

«Первые» — в «Зарнице», в «Хранителях» 
и в информационной безопасности

Александр Моор проверил, как муниципалитеты  
региона готовятся к паводку

Губернатор Тюменской области Александр Моор поддержал 
инициативу депутатской фракции «Единая Россия» в Тюменской 
областной Думе о введении выплаты из регионального  
бюджета для участковых уполномоченных полиции

«Главная задача региональной власти  
и органов местного самоуправления — 
сберечь жизни и здоровье людей»

«Участковые — ближе всех к людям»

Губернатор Тюменской области Александр Моор подписал 
постановление о введении режима повышенной готовности  
для подготовки к весеннему паводку

20 марта в региональном правительстве состоялся 
Координационный совет по взаимодействию  
с Общероссийским общественно-государственным  
движением детей и молодежи «Движение первых»

Материалы полосы подготовила Вероника Лисицина при содействии пресс-службы губернатора Тюменской области. Фото: admtyumen.ru
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28 марта в Тюмени состоялось заседание 
Общественной палаты Тюменской области, по-
священное 80-летию Великой Победы. На тор-
жественном мероприятии были представлены 
военно-патриотические проекты воспитания 
молодежи и поддержки участников специаль-
ной военной операции и членов их семей.

Перед началом заседания представители 
власти, руководители общественных органи-
заций и ветераны смогли ознакомиться с экспо-
натами выставки проекта «Героев славим име-
на», посвященной подвигам героев прошлого 
и настоящего, и увидеть копии знамен Сибир-
ских дивизий.

Губернатор Тюменской области Александр 
Моор подчеркнул важность борьбы за истори-
ческую правду: «Сегодня история стала оружи-
ем, и мы должны защищать ее. Наш долг — вос-
питывать молодежь на примерах героев про-
шлого и настоящего».

Глава региона предложил представителям 
Общественной палаты принять участие в мемо-
риальной акции «Звезда Героя», которую про-
водят школьники в рамках всероссийского Года 
защитников Отечества и регионального Года 
героев.

На домах земляков-героев воспитанники 
школ установят памятные таблички. Акция по-

священа участникам Великой Отечественной 
войны и трудового фронта, бойцам СВО, заслу-
женным учителям, врачам, спортсменам и лю-
дям, отличившимся при ликвидации ЧС и спасе-
нии погибавших. Александр Моор уверен, что 
общественные активисты включатся в проект 
и помогут участникам акции в исследователь-
ской деятельности.

«Наши общественники способны сыграть 
значимую роль и в работе по развитию другого 
проекта — „Книги памяти Тюменской области“, 
— отметил губернатор. — Задача информаци-
онной системы — сохранить память о вкладе в 
Великую Победу наших городов и сел, предпри-
ятий, каждого фронтовика и труженика тыла».

Соучредитель движения «Бессмертный полк 
России» Геннадий Иванов в своем выступлении 
предложил новые форматы чествования героев, 
такие как «Бессмертный автополк» с наклейкой 
на окнах автомобиля внутри салона портретов 
ушедших героев семьи и высадку деревьев в па-
мять о погибших с именными табличками. Генна-
дий Кириллович призвал общественников ис-
полнить священный долг в День Победы: встать 
в ряды участников акции и прославлять героев. 

Председатель комиссии по поддержке вете-
ранов, участников войн и военно-патриотиче-
скому воспитанию Игорь Ревякин рассказал о 

проекте «Героев славим имена», который объе-
диняет подвиги героев Великой Отечественной 
войны и участников СВО. В рамках проекта соз-
даны передвижные выставки, настольные игры 
и планируется открытие стационарного музея.

По оценке председателя Общественной па-
латы Геннадия Чеботарева, особое значение 
имеет передача эстафеты от руководителей 
проектов представителям организаций, ока-
зывающих гуманитарную помощь участникам 
СВО. Среди активных общественных организа-
ций — Союз пограничников, «Боевое братство» 
и казачье общество, руководители которых рас-
сказали о своем вкладе в общее дело.

Важным событием на заседании стало под-
писание соглашения Общественной палаты с 
региональным отделением Ассоциации ветера-
нов СВО «Держава». В рамках проекта «Боевой 
кадровый резерв» уже подготовлено более ты-
сячи человек для участия в конкурсном отборе.

«Мы убеждены, что каждый участник должен 
найти свое место, — отметил Геннадий Чебота-
рев. — Не все могут или хотят работать в госу-
дарственных структурах, но наша задача — во-
влечь их в общественную деятельность. Мы соз-
даем в Общественной палате рабочие группы, 
в которые входят вернувшиеся бойцы, готовые 
реализовывать социальные проекты». 

Особую ценность представляет их боевой 
опыт, который станет важным вкладом в патри-
отическое воспитание молодежи и укрепление 
традиций служения Отечеству. Эти люди станут 
отличными наставниками для подрастающего 
поколения. Так мы сохраним связь между героя-
ми Великой Отечественной войны и участника-
ми СВО, уверен Геннадий Николаевич.

«Название заседания — „Связь поколений 
и ответственность за будущее“ — выбрано не 
случайно. Мы передаем эстафету памяти мо-
лодежи и верим, что вместе создадим достой-
ное будущее», — объяснил председатель Обще-
ственной палаты.

В завершение заседания были вручены на-
грады самым активным общественным деяте-
лям за поддержку участников СВО и патриоти-
ческое воспитание.

Во время заседания Общественной палаты 
молодые артисты института культуры испол-
нили всенародно любимые песни «Журавли» и 
«День Победы», участники встречи слушали и 
подпевали. Торжественное мероприятие стало 
ярким примером единства поколений и ответ-
ственности за будущее страны.

Сергей Кузнецов,  
Фото: Денис Моргунов

На заседании Общественной палаты Тюменской области представили военно-патриотические проекты

Вперёд, Россия!

ИГОРЬ РЕВЯКИН ПРЕДСТАВИЛ 
АЛЕКСАНДРУ МООРУ ЭКСПОЗИЦИЮ 
ВЫСТАВКИ «ГЕРОЕВ СЛАВИМ ИМЕНА»

ПРИВЕТСТВЕННОЕ СЛОВО ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
АЛЕКСАНДРА МООРА НА ЗАСЕДАНИИ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ СТУДЕНТКИ ТЮМЕНСКОГО ИНСТИТУТА КУЛЬТУРЫ С НОМЕРОМ «ВПЕРЁД, РОССИЯ!»

НА ТРИБУНЕ — ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА 
ТЮМЕНСКОГО ОБЛАСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ «БОЕВОЕ БРАТСТВО» ИВАН БЕСПОМЕСТНЫХ

 ПОД ГИМН РОССИИ

ПОЧЁТНЫЙ ЖИТЕЛЬ ГОРОДА 
ТЮМЕНИ, СОУЧРЕДИТЕЛЬ 
ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ «БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК» ГЕННАДИЙ ИВАНОВ
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(Продолжение. Начало в «ТГ» № 545 от 17 фев-
раля, № 546 от 28 февраля, № 547 от 18 марта 
2025 г.)

«О существующих трудностях в прохождении 
процедуры военно-врачебной комиссии (ВВК) 
после полученных увечий на специальной 
военной операции. Предложения по 
совершенствованию»

Рустам Нугманов, участник СВО: — Всем 
здравствуйте! Я столкнулся со многими пробле-
мами, сейчас послушал, говорят красиво, откро-
венно говорю. 

Вот я в Москве в госпитале лежал, неходячий 
был, лежачий, у меня левой ноги полностью нет, 
а правая собрана, осколки были. 

Я работал в эвакуации за красной, вытаскивал 
бойцов «двухсотых», «трехсотых», спасал жизни 
мобилизованных, контрактников, своих, «Шторм 
Z» даже. Говорят, что нельзя, а я всех подряд вы-
таскивал.

Как-то я в «Бурденко номер 1» лежал, к главно-
му врачу обратился, мне надо, чтобы нога функци-
онировала, она у меня не функционирует, правая 
нога. Я говорю: «Мне надо хирурга». Он отписал, 
что хирург был, а хирурга не было на самом деле, 
мне надо осколки вытащить и всё. Три месяца до-
бивался, добился, операцию сделали, вытащили 
— нога более-менее функционировать начала. 

Потом я столкнулся с протезами. Это вообще 
долго, вот только недавно мне сделали и то ку-
пальный протез пока еще, в процессе амери-
канский идет. Я обратился в фонд «Защитники 
Отечества», да, они помогают на самом деле, все 
объясняют, там психологи свои есть у них. Боль-
шое им спасибо.

В Тюмени ТСФР деньги такие не дают, 500 тыс. 
на купальный протез, это что за протез? Как мож-
но в нем ходить или купаться? 2 млн на простой 
протез, у меня два протеза. Я обратился в «За-
щитники Отечества», мы выбили протез почти 
за 6 млн в Москве.

Я в Москве обратился в частную компанию 
«Динамика», что ли, они тоже, откровенно скажу, 
кидают с протезами. Сунули мне старый протез, 
чухнул, понял, что-то не то, говорю: «Мне неудоб-
но ходить». — «А ты ходи так полгода, всё прой-
дет. И распишись». Я говорю: нет, так не пойдет. 
И всё, деньги обратно, я отказался от этого про-
теза, сумму они не перекинули.

Приехал я уволенный уже, 27 июня был, обра-
тился в Следственный комитет на Ялуторовской. 
Дай бог здоровья человеку, который по Калинин-
скому району занимается. И обратился в «Защит-
ники Отечества», что тоже помогли. Они написали 
в Москву, заявление отправили, чтобы там След-
ственный комитет занимался. Мне сразу же звонит 
частная компания: «Извините, извините, это систе-
ма такая, что деньги встали где-то на три месяца». 
Я говорю: «Извините, такого не бывает». — «При-
шлите нам номер сберкарты». Ну, электронные 
деньги. Я отправил, да, денежка потом потупила.

С выплатами так же. Звоню в «СОГАЗ», тут 364-
й закон, бесконечное рассмотрение. Я говорю: 
«Как так?» Каждый месяц им. Обратился в След-
ственный комитет опять и к «Защитникам Отече-
ства». Написали заявление, всё отправили. Мне 
главный от президента, Рамзана Кадырова, След-
ственный комитет звонит, говорит: «Тебе выпла-
та пришла?» Я говорю: «Нет». Через пять минут 
перезванивает: «Сейчас смотри». Позвонил в Мо-
скву, выплаты сразу пришли.

Потом я ездил за протезом в Питер, тоже са-
мое — обманывают. Обратившись к «Защитни-
кам Отечества», они меня направили на улицу 
Широтную, 29 корп. 3. Да, протез, там хоть гово-
ришь: «Неудобно», они переделывают тебе, хоть 
не спорят, как в Москве: да ты ходи так.

Они мне сделали купальный, мне он почти в 
миллион обошелся, и сейчас американский мне 
идет протез, я хочу ходить хорошо. Все бойцы хо-
тят ходить, а не как черепаха двигаться. 

По пенсии вообще копейки. По инвалидно-
сти вообще 17 тыс., как можно прожить? При-

шел в департамент насчет земли, меня послали, 
пришел..., послали: «а ты Герой России, что ли?» 
А что, я не герой, что ли, получается? Жизнь-то 
одна у нас. Это, что, не героизм, что ли?

Я бумагу получил, обратился в Союз десант-
ников, я у них ветеран боевых действий, там со-
стою, и к «Защитникам Отечества» тоже обратил-
ся. Сейчас разбираемся, помогают. Посмотрим, 
что будет.

Халатность. Вот говорят: «Обращайтесь к ко-
мандирам», а командиры тут не при чем вообще. 
Придешь туда к ним, народу много, сам собирай 
— это что такое? 

Правильно сказал Георгий Ростомович, что 
нужен кабинет отдельный: пришли, всё быстро 
сделали и отправили. А так красиво говорят! А 
сам, когда столкнулся, год и три месяца бегаю то 
туда, то сюда. «Защитники Отечества» раз напра-
вят, туда съездим с ними, Союз десантников тоже.

И насчет работы хочу сказать: по квоте нас 
должны брать обязательно. Приехала делега-
ция, не буду говорить, какая делегация, красиво 
сказали, я сразу понял, что по ушам проездили: 
«Мы тебя возьмем на завод, мастером будешь. 
Позвоним». В 24-м году дело было, 3 месяца про-
шло, никто не позвонил. Я сейчас работаю в 
центре занятости «Защитников Отечества» по 
вакансии.

Вот бойцы приходят или семьи их, им помо-
гаю. Ну, и зарплата, извините, у них тоже смеш-
ная, 25 — 35 тыс. Как можно прожить? На ком-
мунальные услуги только пойдет 7–8 тыс., у кого-
то 10 тыс. 

А лекарства надо. Про лекарства вообще мож-
но промолчать, 200 — 500 руб. Таблетки пошел 
в 5-й поликлинике брать, видно же: старые, оме-
празол, сухие все. Травят нас. Отказался. 2 тыс. 
добавили, что это, пенсия какая?

Пришел в Калининский военкомат, без ноги 
пришел, сам. Халатное у них отношение. Комис-
сар у них там, сейчас новый комиссар, он вообще, 
по ушам просто «ездит», мимо уха вылетает: «А 

что я тебе сделаю?» Так вы для чего тут сидите-то 
тогда? Вы должны нам, бойцам, помогать.

Пошел к «Защитникам Отечества», помогли, 
позвонили в часть. Командир недобросовест-
ный, начал ругаться. Мы поехали, я сам съездил 
в часть, три раза летал, все собрал, все докумен-
ты забрал, свое личное дело привез в Калинин-
ский военкомат. 

Насчет пенсии военной вы правильно сказа-
ли. Пришел, говорю: «Хочу на военную пенсию 
встать». — «А ты кто, мобилизованный, что ли?» 
Таким тоном. Начал ругаться с ним, говорю: «Вы 
как разговариваете вообще? У вас вежливости 
нет, я инвалид. Это вы должны уже бегать, не я 
за вами». 

Сам всё собрал, съездил, от городской пен-
сии отказался. Два месяца проходит, никто мне 
не звонит. Сам уже приехал, дело так и лежит. 
Женщина там: «Выйди отсюда», начинает ругать-
ся. Я говорю: «Как вы вообще разговариваете с 
инвалидом. Где мое личное дело?»...

Вот большое спасибо областному комиссару 
Чиркову, дай бог ему здоровья, дело забрали лич-
ное. Приехал в областной, мне позвонили, жен-
щина там сидела по пенсии: «Ой, извините, вы же 
добровольческое формирование?» Я с Минобо-
роны подписывал контракт. Говорю: «Вы меня по-
звали... и я сам пошел, никому не сказал, на войну 
уехал и достойно воевал». Потом говорю: «Через 
три месяца к вам вернусь».

Владимиру Владимировичу, президенту на-
шему звонил, 10 раз звонил, там автоответчик. 
Пришел я в областной военкомат к комиссару, 
он позвонил кому надо: «Да, — говорит, — он 
минобороновский». Наругал там ответственных. 
Говорит мне: «Извините, что так получилось». Три 
месяца человеку мозги компостировали, извини-
те за выражение.

Я говорю: «А сколько пенсия-то военная?» 
— «А мы не считаем», — говорит. «Так я должен 
знать, сколько пенсия, может, там вообще копей-
ки». — «Это, — говорит, — в Минобороны об-
ращайтесь».

Денежный аттестат запросил, до сих пор его 
нет. Где он идет? Вот с госнаградами так же. 

Я в госпитале лежал, у меня клиническая 
смерть была, меня двое суток вытащить не мог-
ли. Хоть это не моя работа — мобилизованных 
вытаскивать, — но я всех вытаскивал. Командиру, 

13 февраля в Тюменской областной Думе состоялся круглый стол, организованный 
фракцией социалистической политической партии «Справедливая Россия — За Правду». 
«Губерния» предлагает вниманию читателей стенограмму данного мероприятия

Исполнение порядка получения инвалидности участниками 
СВО. Обеспечение доступной среды для маломобильных 
групп населения в Тюменской области. Часть 4
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Царствие ему Небесное, земля пухом, он в 24-м 
году погиб, говорил: «А какая разница, „зетовец“-
контрактник, мобилизованный или „вагнеровец“? 
Мы же все братья на одной войне. Сегодня я ему 
помог, завтра он мне поможет». Вот так я и всех 
и вытаскивал, у меня позывной «Бешеный» был... 

Анастасия Шестакова, модератор: — Спа-
сибо большое. Вопросы?

Георгий Эргемлидзе, член бюро совета 
РОСПП «Справедливая Россия — За Правду»: — А 
Вы такое отношение чиновников к Вам относи-
те к некомпетентности или к злонамеренности 
какой-то?

Рустам Нугманов: — Я не знаю, как правиль-
но. У меня две контузии... 

Евгений Бондаренко, председатель совета 
ТГОО ВДВ «Союз десантников»: — Ты считаешь, 
это специально они препоны тебе ставят, или 
это просто от того, что схема еще не отработана?

Рустам Нугманов: — Да, специально ставят 
свои законы несправедливые.

Анастасия Шестакова: — Скажите, пожа-
луйста, Вам оказывают помощь в передвижении, 
как маломобильному гражданину? Вы столько 
точек назвали, куда Вас отправляли...

Рустам Нугманов: — «Защитники Отече-
ства» только оказывают помощь. Приехал на 
Широтную, понятно, у них кабинет маленький. 
Спортзал, надо организовать для участников, 
большой спортзал, чтобы было удобно ходить 
на тренажеры.

Они меня отправили, «Защитники Отечества», 
в спортзал «Колумб». Я вот вчера пошел по бего-
вой дорожке, чтобы учиться ходить. Надо объяс-
нять, как правильно, а так, что это, как в Москве: 
5 минут походи, а дальше иди сам дома занимай-
ся. Это что такое?

Анастасия Шестакова: — Вы занимаетесь 
вопросами трудоустройства таких же, как Вы, ска-
жите, как много среди них инвалидов?

Рустам Нугманов: — Инвалидов много, 
очень много.

Анастасия Шестакова: — То есть большой 
процент, да?

Рустам Нугманов: — Да. У кого-то двух ног 
нет, рук нет и ног сразу нет, я всех видал-пере-
видал.

Анастасия Шестакова: — Берут их, не бе-
рут на работу?

Рустам Нугманов: — Ну, вот смотрите, че-
ловек слепой, инвалид... Они просто пишут, что 
по квоте берем туда-сюда... Кому мы нужны, ин-
валиды? 

Анастасия Шестакова: — То есть фактиче-
ски их не трудоустраивают.

Рустам Нугманов: — Кто-то берет, честный 
организатор, объясняет, закрепляют за ним про-
водника, но редко.

Анастасия Шестакова: — Исключение, ско-
рее, да?

Рустам Нугманов: — Да, исключение. Да и 
зарплата маленькая, там 

25–35 тысяч, как можно прожить на 25? А есть 
вообще 19 тысяч...

Анастасия Шестакова: — У меня еще во-
прос к Динаре Сергеевне. Исходя из Вашего вы-
ступления, получается, все трудные вопросы Вы 
вручную по-каждому отрабатываете, нет систем-
ности?

Динара Поштаренко, руководитель филиа-
ла государственного фонда по поддержке участ-
ников СВО «Защитники Отечества» по Тюмен-
ской области: — Нет. У нас для этого есть соци-
альный координатор. У одного координатора, 
например, 100 ветеранов.

Мы же понимаем, что с ними очень много ра-
боты, когда они только возвращаются, потому что 
очень много вопросов. Но потом постепенно, 
слой за слоем снимаем-снимаем: этот вопрос ре-
шили, этот вопрос решили, этот вопрос решили. 

Координатор всё держит на контроле, в теле-
фонном режиме подключает разные оператив-
ные группы, такие внутренние, по разным во-
просам. 

По вопросам инвалидов у нас очень большая 
группа, т.е. все органы, кто в субъекте эти вопро-
сы решает, и на региональном, на федеральном 
уровне, мы тут же пишем о необходимости ока-
зания помощи тому-то, тому-то, тому-то. Никог-
да никто у нас не оставался безразличным и не 
участливым к нуждам этих людей.

Анастасия Шестакова: — Сколько всего 
координаторов у вас вообще?

Динара Поштаренко: — 44 координатора 
и 5 помощников. Помощники в конце февраля 
начнут обучение в РАНХиГС по специальной про-
грамме социальных координаторов. Ищем еще 
социальных координаторов на работу в райо-

ны, в частности в Тюменский район нужен ко-
ординатор.

Георгий Эргемлидзе: — Какая зарплата?
Динара Поштаренко: — 70 тысяч.
Георгий Эргемлидзе: — А почему не возьме-

те, например, вот товарища Нугманова?
Динара Поштаренко: — Рустам трудоустро-

ился уже.
Рустам Нугманов: — Меня в центр занято-

сти взяли, там зарплата 42 тыс., ну, пойдет, что.
Георгий Эргемлидзе: — 70 лучше, чем 42...
Рустам Нугманов: — Понятно, да, но я силь-

но не гонюсь за деньгами. Хотя бы на такую ра-
боту взяли и то ладно.

Динара Поштаренко: — У меня шесть вете-
ранов работают, один из них инвалид.

Анастасия Шестакова: — Еще вопрос: Ру-
стам Наильевич, много людей проходит спортив-
ную реабилитацию, о которой Вы сказали, в том 
же «Колумбе», например?

Рустам Нугманов: — Много.
Анастасия Шестакова: — За вами закре-

плен кто-то?
Рустам Нугманов: — Да, координатор Гу-

зель у меня от «Защитников Отечества». Она меня 
направляет по спорту, в школу ездить, на волей-
бол... Я тут на гармошке, как самоучка, поиграл 
— участвовал в программе «Наши», Москва при-
гласила меня, там снимался.

Анастасия Шестакова: — Спасибо. Ещё во-
просы?

Иван Левченко, депутат Тюменской област-
ной Думы, «КПРФ»: — Динара Сергеевна, у Вас все 
они стоят на учете, все, кто пришел, все ветераны. 
А какой процент не трудоустроен?

Динара Поштаренко: — У нас очень малень-
кий процент нетрудоустроенных. У нас, я про-
цент не посчитаю, из 928, в том числе более 100 
человек с инвалидностью, трудоустроено — 820.

Иван Левченко: — А средняя зарплата или 
самая высокая?

Динара Поштаренко: — Среднюю зарплату 
не скажу, это надо с департаментом труда и за-
нятости, чтобы они снимали эту статистику. Мы 
очень разные данные ведем. Каждый раз кто-то 
спрашивает: а вот это, а вот это. Ну, ладно, этот 
учет тоже будем вести.

Сейчас президент поставил задачу, в том чис-
ле, как один из показателей эффективности и ра-

боты высших должностных лиц субъектов, — это 
трудоустройство, обучение и спортивная адап-
тация участников СВО. Я думаю, что в этом году у 
нас будут какие-то статистические данные в раз-
резе разных отраслей.

Сергей Морев, депутат Тюменской город-
ской Думы, «Справедливая Россия — За правду»: 
— Рустам Наильевич, объясните, пожалуйста, 
как выглядит обман с протезами? Правительство 
выделяет деньги, приезжаешь, а дают что-то не 
то или...

Рустам Нугманов: — У них текучка. В Мо-
скве мне красиво всё рассказали. Я говорю: «У 
вас всё честно, всё официально? Дайте мне смету 
на протез». На любой протез ведется смета: от-
куда пришел документ на протез обязательно, 
инструкция. У них смотрю: нет ничего.

Потом у протезиста спрашиваю: «Что это за 
протез собрали, неудобно, там две руки у меня 
входят, ну, невозможно». Он микропроцессор-
ный, батарейка должна держаться трое суток. 
Он даже сутки не держится. Тяжелый, 5 кг почти. 
Я сам сейчас вешу 46 кг.

«Да ты походи так полгода, — отвечает. — 
Распишись главное». Я говорю: «Так не пойдет. 
Вот как будет мне удобно ходить, тогда и рас-
пишусь». Две недели говорил, ничего. А потом и 
протезист сдал их директору и сказал: «Вы чего 
ему протез-то сунули старый, в кладовке лежал 
чей-то. Парень-то не дурак. Почему так делае-
те?» Я сразу же отказался. Деньги потом с них 
выбили через «Защитников Отечества» и След-
ственный комитет.

Сергей Морев: — А по новому протезу реша-
ли уже здесь, в Тюмени?

Рустам Нугманов: — Да. Вот «Защитники От-
ечества» молодцы, помогают, дай бог им здоро-
вья, на самом деле много кто туда обращается.

Анастасия Шестакова: — Спасибо.
Следующий докладчик у нас — Горбачёв Евге-

ний Валерьевич, начальник отдела реабилитации 
инвалидов департамента социального развития 
Тюменской области. Пожалуйста...

(Продолжение в следующем номере)

Текст: А. Клабукова, ведущий специалист 
организационного управления ТОД

Фото: TG

УЧАСТНИК СВО РУСТАМ НУГМАНОВ

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПО НАДЗОРУ  
ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
В СФЕРЕ ЭКОНОМИКИ АЙДАР МУСИН

ДИНАРА ПОШТАРЕНКО, РУКОВОДИТЕЛЬ ФИЛИАЛА ГОСУДАРСТВЕННОГО ФОНДА ПО 
ПОДДЕРЖКЕ УЧАСТНИКОВ СВО «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА» ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ И СЕРГЕЙ 
МОРЕВ, ДЕПУТАТ ТЮМЕНСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ»

ДЕПУТАТ ИВАН ЛЕВЧЕНКО ПРЕССА
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

— Мы заслушали большое число отчетов раз-
ных ведомств, масса вопросов традиционно к от-
чету УМВД, ведь это касается безопасности каждо-
го из нас, наших детей. Пугающие цифры по нарко-
преступлениям: правоохранительными органами 
в 2024 году выявлено более 2600 случаев неза-
конного оборота наркотиков, а раскрыто 1586, к 
ответственности привлечено 726 лиц. О чем это 
говорит? Что значительное число выявленных пре-
ступлений остается только на карандаше, и сети 
по изготовлению и распространению наркотиков 
могут действовать дальше. Это очень серьезная 
проблема, которая уже давно зашла в школы, воз-
раст наркозависимых уже ниже 18 лет, есть даже 
13-летние дети.

То, что с закладчиками запрещенных веществ 
и иными массовыми проблемами (правонаруше-
ния в среде мигрантов) полиция не справляется 
своими силами, ввиду ее кадрового некомплекта, 
становится очевидным. И вот как раз в таком слу-
чае народные дружины просто необходимы. Рад 
тому, что рекомендации круглого стола, который 
инициировала наша фракция, были учтены ад-
министрацией города Тюмени, статус народных 
дружин в областной столице приобретает новый 
вид, деятельность стала более эффективной. Все 
больше молодежи идет добровольно следить за 
порядком в городе.

Вообще, считаю, что работу правоохранитель-
ных органов нужно популяризировать, поднимать 
престиж профессии, повышать оклады сотрудни-
кам. Особенно участковых оперуполномоченных, 
тех, кто занимается предупреждением преступно-

сти, что называется, на земле. Их работу особенно 
важно усилить и поощрить.

В последнее время растет преступность с ис-
пользованием цифровых носителей, телефонное 
мошенничество, кража с вкладов, кража персо-
нальных данных и так далее. Необходимо через 
Госуслуги вводить самозапреты на кредиты, само-
запреты на сделки с недвижимостью. Несмотря 
на принимаемые меры, их явно недостаточно. Бы-
страя регистрация преступлений, быстрое реаги-
рование на преступление тоже стали проблемой. 
Вывод такой: гражданам надо быть бдительными и 
усиливать политический контроль над правоохра-
нительной системой.

Отчет Главного управления МЧС России по Тю-
менской области также наводит на вполне законо-
мерный вопрос — почему меры поддержки пого-
рельцам в течение стольких лет не индексируются? 
Пострадавшим гражданам из средств областного 
бюджета выплачивается материальная помощь в 
связи с утратой предметов первой необходимости 
в размере 50 тыс. рублей на семью. Но что вообще 
можно купить на эти деньги семье, которая в по-
жаре потеряла всё, даже из самого необходимого? 
Таких заявлений в 2024 году было принято 1006. То 
есть более тысячи семей оказались в тяжелейшей 
ситуации, им нужна реальная помощь. Считаю, сле-
дует жить реальными цифрами: рост цен и инфля-
ция очевидны всем. Суммы оказываемой помощи 
должны быть пересмотрены.

TG
Фото: t.me/vladimir_piskaikin

Мероприятие прошло на базе «Движения Пер-
вых». Прекрасный, кстати, повод узнать о програм-
мах этой организации, например, о феерической 
«Зарнице» со стрельбой и БТРами, а еще — про 
тематические смены в загородных лагерях, куда 
может попасть любой активный ребенок.

Сотрудник департамента культуры Ольга Но-
сырева собрала два десятка представителей са-
мочинных театров, ансамблей, ремесленников, 
заинтересованных чиновников от культуры из му-
ниципальных районов области. Многие пробле-
мы, кстати, общие.

Например, театралам не хватает места. Какие 
попало помещения для репетиций не подойдут, 
а сцен, которые свободны по вечерам и в выход-
ные, в городе не осталось. И это проблема не толь-
ко любительских театров, как, например, у театра 
«Рядом» Светланы Ханжиной, но и таких профес-
сионалов, как «Ангажемент».

Тем не менее, директор департамента честно 
сказал, что вопрос крайне сложный, и как мини-
мум в ближайшие годы не стоит рассчитывать на 
создании государственного ТЮЗа — театра юного 
зрителя. А вот помочь взаимодействовать с пло-

щадками, чтобы показывать уже готовые спектак-
ли — пожалуйста.

Между прочим, сразу и четко говорить «да» или 
«нет» — ценное качество для чиновника. Сразу 
понятно, надеяться на исполнение своих жела-
ний или искать другие пути решения проблемы.

Кроме ТЮЗа, отказ получил вопрос о сотрудни-
честве департамента и тюменских «киношников» 
в части реквизита и костюмов: у департамента их 
нет. А у общественников теперь появилась идея, 
что можно придумать для облегчения разреше-
ния этого вопроса.

Многие некоммерческих организации мечтают 
о системном сотрудничестве с департаментом, но 
получается не всегда и не у всех. И это не вопрос 
получения денег — грантов в городе хватает. Во-
прос — в организации образовательных меро-
приятий и повышения квалификации специали-
стов. Например, никто не учит театральных специ-
алистов по свету и звуку. Эти вопросы актуальны 
для Юлии Кушиной, Натальи Котельниковой, Яны 
Чечулиной, Линарии Брикнер, Ирины Квасовой 
— тех, кто был на встрече.

Музыкантов Нэлли Горбунову, Евгению Зонти-

кову и Сюзанну Иванову волнуют внедрение фоль-
клора нашего региона в современную музыку, а 
также повышение эффективности взаимодействия 
с департаментом.

Кому, как ни Сюзанне, создателю крупнейшего 
музыкального проекта в УРФО проекта «Музсход-
ка», руководителю лаборатории для музыкантов 
Тюмени «M’uzLab» это понимать.

Проблему отсутствия в городе площадок для 
репетиций подняла Елена Тенегина, руководи-
тель любительского «Experimentального театра», 
удивившая в конце прошлого года культурную 
Тюмень самобытно-добротной пьесой «Мельник. 
История Андрея Ивановича Текутьева, рассказан-
ная им самим»: «Люди есть, проекты есть — ме-
ста нет. Хотелось бы помощи по репетиционным 
площадкам». 

— Я, конечно, работаю в этой должности не-
давно, — сказал Александр Сидоров. — Но опыт 

взаимодействия с представителями сферы куль-
туры у меня был: когда в 2015-м работал в управ-
лении лицензирования и регулирования потре-
бительского рынка Тюменской области и депар-
таменте потребительского рынка и туризма Тю-
менской области, отвечал за развитие туризма. 
Тогда туризм относился к ведению министерства 
культуры. 

Что ж, по старой русской традиции, будем наде-
яться на лучшее. Культура у нас в стране давно не 
входит в число приоритетных направлений разви-
тия, а между тем, именно представители театров, 
ремесленных мастерских, ансамблей и библиотек 
являются точками распространения националь-
ной идентичности и культурного кода нации. Без 
них мы — просто толпа без креста и родины...

Елена Сергеева
Фото: Сергей Носырев

Комментируя рассмотренный вопрос, пред-
седатель Тюменской областной думы Фуат Сай-
фитдинов отметил снижение количества зареги-
стрированных преступлений, в том числе тяжких 
и особо тяжких. 

«В целом эффективная работа полиции в тече-
ние года позволила обеспечить высокий уровень 
общественной безопасности, правопорядка и за-
конности в регионе. Предпринятые профилакти-
ческие меры привели к снижению криминаль-
ной активности, а также позволили не допустить 
фактов совершения терроризма, экстремистских 
проявлений и масштабных нарушений при про-
ведении массовых мероприятий. И это, безуслов-
но, говорит о высокой работоспособности нашей 
полиции», — сказал глава облдумы. 

Он отметил слаженный и очень ответственный 
подход тюменских полицейских к сохранению 
правопорядка на территориях, пострадавших от 
паводка весной прошлого года. «Сотрудники по-
лиции оказывали необходимую помощь населе-
нию и достойно выполняли свои должностные 
обязанности», — подчеркнул Фуат Сайфитдинов. 

Настоящей проблемой, по мнению председа-

теля регионального парламента, стало мошен-
ничество в отношении граждан. Причиненный 
им ущерб по итогам 2024 года составил 1,4 млрд 
рублей. «Колоссальная сумма. Очень много по-
страдало пенсионеров и инвалидов. Это люди, 
которые не способны постоять за себя. Считаю, 
что нужно активизировать работу не только по-
лиции, но всех органов власти, общественности 
по пресечению мошеннических действий», — вы-
сказался он. 

Был отмечен недостаток кадров в подразделе-
ниях полиции, особенно среди участковых упол-
номоченных. В этой связи депутатская фракция 
«Единая Россия» в облдуме предложила ввести 
региональные выплаты для участковых уполно-
моченных полиции. 

«Это позволит укомплектовать их штат. Допол-
нительные выплаты предполагается производить 
за счет регионального бюджета. Губернатор ини-
циативу поддержал. В ближайшее время мы на-
правим наше обращение в адрес правительства 
Тюменской области», — сказал Фуат Сайфитдинов. 

Также на заседании облдумы было подписано 
Соглашение о сотрудничестве с региональной 
общественной организацией Свердловской об-
ласти «Герои Урала». 

«Вместе будем решать вопросы помощи участ-
никам специальной военной операции, их род-
ным и близким. Организация „Герои Урала“ объ-
единяет Героев России, которые реализуют мас-
штабные проекты по сохранению исторической 
памяти, ведут большую работу, направленную на 
гражданско-патриотическое, нравственное вос-
питание детей и молодежи», — сказал Фуат Сай-
фитдинов. 

Он добавил, что по их инициативе в Тюмени в 
эти дни проходит «Вахта Героев». Герои России и 
Советского Союза из разных регионов проводят 
встречи и обучающие семинары в вузах, коллед-
жах, техникумах. 

duma72.ru

Фуат Сайфитдинов: депутаты облдумы 
поддержали предложение фракции 
«Единая Россия» о региональных выплатах 
для участковых уполномоченных полиции

Руководитель фракции «Справедливая Россия — За 
Правду» в Тюменской областной Думе Владимир Пискайкин 
прокомментировал 37-е заседание регионального парламента

27 марта директор департамента культуры Тюменской 
области Александр Сидоров встретился с лидерами 
некоммерческих организаций

Владимир Пискайкин: пугающие цифры 
по наркопреступлениям

Елена Тенегина: «Люди есть, проекты 
есть — места нет»

20 марта на очередном заседании регионального парламента 
депутаты заслушали отчет начальника УМВД России по 
Тюменской области «О деятельности полиции Тюменской области 
по итогам 2024 года». С докладом выступил руководитель 
управления Александр Смирнов

ПРЕСС-ПОДХОД: ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЛДУМЫ ФУАТ САЙФИТДИНОВ

АЛЕКСАНДР СИДОРОВ: «ОПЫТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ СФЕРЫ КУЛЬТУРЫ У МЕНЯ БЫЛ:  
Я РАБОТАЛ В ДЕПАРТАМЕНТЕ ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО РЫНКА И ТУРИЗМА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ОТВЕЧАЛ  
ЗА РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА. ТОГДА ТУРИЗМ ОТНОСИЛСЯ К ВЕДЕНИЮ МИНИСТЕРСТВА КУЛЬТУРЫ»

ВЛАДИМИР ПИСКАЙКИН — ПОД ГИМН РОССИИ
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НУ И НУ!

СЕРГЕЙ МОРЕВ, СВЕТЛАНА ИВАНОВА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
ТРАКТОРНОГО ЗАВОДА «КИРОВЕЦ»

НА ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ ФОРУМА: СЕРГЕЙ МОРЕВ —  
О ПРОБЛЕМАХ РАЗВИТИЯ ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ НА СЕЛЕ

БЕЗРАДОСТНАЯ КАРТИНА НА УЛИЦЕ МИРА, 1 В ГОЛЫШМАНОВО

НА ПОЛЯХ ФОРУМА

ДЕПУТАТ ОБЛДУМЫ, 
КОММУНИСТ ИВАН 
ЛЕВЧЕНКО — О ПОПРАВКАХ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ БАЗЫ 
ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОЙ РАБОТЫ 
СЕЛЬХОЗКООПЕРАЦИИ 
И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ

Разговор получился откровенным. Сейчас су-
ществует множество объективных обстоятельств, 
которые мешают развитию малых форм хозяй-
ствования на селе. Вот только некоторые из них 
— диспаритет цен, высокие процентные ставки, 
дорогая логистика. Для примера несколько цифр 
роста цен за 11 лет:

— пшеница +24%, 
— селитра +110%,
— удобрение аммофос +121%, 
— дизельное топливо +147%, 
— общая инфляция 110%.
Понятно, что экономика сельхозпроизводства 

на таких условиях может существовать только 
благодаря поддержке властей всех уровней. Дру-
гой вопрос, что поддержка может быть эффектив-
ней. Это и пытались донести до участников встре-
чи представители Ассоциации сельхозпроизво-

дителей «Народный фермер Западная Сибирь». 
Одним из вариантов решения проблемы сбыта 
продукции может стать интеграция местных то-
варопроизводителей в систему питания местных 
социальных учреждений. Сейчас дело за созда-
нием правовой базы. Также есть все возможности 
для эффективного взаимодействия кооперации 
и перерабатывающих предприятий.

В общем, для достижения результата необхо-
димо взаимодействие всех заинтересованных 
структур — главы районов, областные депар-
таменты АПК, образования, потребрынка, инве-
стиционной политики, депутатов, комбинатов 
общественного питания и ассоциации сельхоз-
производителей «Народный фермер Западная 
Сибирь».

Сергей Морев, t.me/morev_sergey

— На заседании Тюменской городской думы 
заслушали доклад начальника УМВД России по 
городу Тюмени Дмитрия Ерошова о результатах 
деятельности полиции за 2024 год. Хочу обра-
тить внимание, что при общем снижение числа 
преступлений, в городе увеличилось количество 
выявленных нарушений миграционного законо-

дательства иностранными гражданами, которых 
в Тюмени насчитывается 52 тысячи человек, — 
подчеркнул Сергей Морев. — Отдельно гово-
рили о привлечении к охране общественного 
порядка казачьих отрядов. Это отрадный факт 
и уже в самое ближайшее время мы проведем 
встречу, посвящённую совершенствованию вза-
имодействия органов правопорядка и народ-
ных дружин. 

Из других вопросов повестки заседания думы 
депутат Сергей Морев отметил доклад замести-
теля главы Тюмени Дины Горковец о празднова-
нии в городе 80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне. 

— В нашем городе пройдет порядка 130 па-
триотических акций, а одной из самых важных 
новостей, считаю, возобновление после некото-
рого перерыва шествия «Бессмертного полка». В 
святой для всех нас День, 9 мая, ждём тюменцев 
на центральной улице города! — призвал горо-
жан депутат Сергей Морев.

Вероника Лисицина
Фото: t.me/morev_sergey

В поселке Голышманово по ул. Мира 1 стоит 
многоквартирный дом. Центральное отопление 
к нему подходит через оголенные металлические 
трубы, которые фактически лежат на поверхности 
земли. Такая ситуация продолжается не первый 
год. Жильцы дома уже привыкли к тому, что в их 
квартирах в зимние дни очень холодно, поэтому 
запаслись обогревателями и теплыми носками. В 
некоторых квартирах установлены индивидуаль-
ные газовые котлы отопления, так как централь-
ная тепломагистраль не справляется со своей за-
дачей, ведь большая часть тепла попросту уходит 
на отопление улицы. Ранее, как поясняют мест-
ные жители, коммунальные службы перед зимним 
сезоном посыпали трубы опилом, чтобы они так 
быстро не остывали, но в последнее время и это 
делать перестали. 

На мой вопрос, почему люди не обращаются за 
помощью к главе округа, все отвечают одно и тоже: 
«А какой от этого толк?» Неоднократные обраще-
ния по различным вопросам к главе округа Алек-
сандру Ледакову не давали результата — люди 
потеряли доверие к местным властям. Многие 
уверены, что нынешнему главе нет никакого дела 
ни до района, ни до жителей. «У главы большой и 
теплый дом. Он же не мерзнет у себя дома, как мы! 
Зачем ему думать о других, у него всё хорошо!», 
— восклицают жильцы дома на улице Мира, 1. 

Местные жители уверяют, что вся семья ны-
нешнего руководителя района давно уже пе-
ребралась в северную столицу, город Санкт-
Петербург, а оттуда местные неурядицы сложно 
разглядеть. Как говорится: «Сытый голодного не 
разумеет». 

Сложившаяся ситуация показывает, что глава 
округа не заинтересован в его развитии, похоже, 
он всеми мыслями уже в городе белых ночей, со 
своей семьей, в теплой квартире, а, может быть, 
даже и не одной.

Невольно возникает вопрос: есть ли объяс-
нение тому, что денег на обустройство дорог и 
ЖКХ Голышманово не хватает, в то время как их 
вполне хватает его главе на покупку квартир в 
граде Петра? Ответ на этот вопрос наверняка 
мы знать не можем, но совершенно очевидно, 
что до тех пор, пока чиновники будут заинте-
ресованы только в обустройстве своего быта, 
жители нашей страны зимой будут продолжать 
замерзать в собственных квартирах и тратить 
огромную часть своего зара-
ботка на оплату не дешёвой 
электроэнергии, пытаясь 
спастись от холодов. 

Алексей Бояринцев, 
фото автора

В Тюмени растет число выявленных 
незаконных мигрантов

Народ и власть в Голышманово:  
холодные квартиры и теплые кабинеты

28 марта на территории АгроТехцентра прошел форум «Развитие 
агробизнеса Западной Сибири», где обсуждались перспективы 
развития фермерских хозяйств в нашем регионе

Откровенный разговор

Депутат от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —  
ЗА ПРАВДУ Сергей Морев прокомментировал заседание 
Тюменской городской думы, прошедшее 27 марта

Председатель Голышмановского местного отделения 
социалистической политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
— ЗА ПРАВДУ Алексей Бояринцев — о положении дел  
в Голышмановском городском округе

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ГОРОДА ТЮМЕНИ 
ДИНА ГОРКОВЕЦ — НА ЗАСЕДАНИИ ДУМЫ
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С предстоящим юбилеем Владимира Ильича по-
здравил губернатор Тюменской области Александр 
Моор: «Ваше имя давно уже стало для всех нас сим-
волом мужества и стойкости. Вся ваша жизнь — это 
воплощение высших идеалов служения Родине, 
верности своим мечтам, своему слову и любимо-
му делу. Благодаря вашему сильному характеру, не-
сгибаемой силе духа и любви к Родине, вы преодо-
лели все трудности. Ваш подвиг навсегда вошёл в 
героическую историю нашей страны, как пример 
храбрости и решительности, профессионализма и 
верности долгу, самопожертвования и патриотиз-
ма. Вы — гордость нашего региона и всей страны. 
Вы — человек, который на своем примере доказал, 
что героями не рождаются, ими становятся», — от-
метил глава региона. 

Председатель Тюменской областной думы Фуат 
Сайфитдинов напомнил, что 2025-й — год 80-летия 
Великой Победы, Год защитника Отечества и Год ге-
роев в Тюменской области. «Это дань признания и 
уважения всем героям, защищавшим Россию в раз-
ные исторические периоды. Сохранение священ-
ной памяти об их подвигах способствует укрепле-
нию неразрывной связи поколений, единству духа. 
Историю героизма и отваги нашего народа необ-
ходимо чтить и помнить. Символично, что в этот 
знаменательный год свой юбилей отмечает Герой 
России Владимир Ильич Шарпатов», — подчеркнул 
Фуат Сайфитдинов. 

Он акцентировал внимание на том, что уже не 
одно поколение влюбленных в небо молодых лю-

дей воспитано на героическом подвиге Владимира 
Ильича. «Тогда, в 1995 году, командуя экипажем Ил-
76, вы проявили невероятную смелость, професси-
онализм, храбрость и дерзость, освободив самолет 
и своих товарищей из 378-дневного плена у воо-
руженных талибов. Этот поступок стал примером 
истинного героизма, верности долгу и беззавет-
ного служения Родине», — сказал глава облдумы. 

Фуат Сайфитдинов отметил вклад Владимира 
Шарпатова в развитие законодательной власти 
региона. Будучи депутатом Тюменской областной 
думы, он выступал с инициативами, направленны-
ми на благо людей и укрепление социальной спра-
ведливости в обществе. 

Сегодня Владимир Шарпатов продолжает ве-
сти активную общественную деятельность, особое 
внимание уделяет патриотическому воспитанию 
молодежи. Глава регионального парламента вру-
чил Герою России благодарственное письмо Тю-
менской областной Думы. 

Герой России, председатель правления регио-
нальной социально-патриотической обществен-
ной организации Свердловской области «Герои 
Урала» Олег Касков рассказал о работе своей ор-
ганизации, которая уже семь лет реализует в Ураль-
ском федеральном округе проект «Год Героев». Он 
подчеркнул, что в Тюмени стартовала всероссий-
ская акция «Вахта героев». По словам Олега Каско-
ва, в этом году она приурочена к юбилею Владими-
ра Шарпатова. «Владимир Ильич — это пример му-
жества и искреннего служения Отчеству. За время 

сотрудничества с нашей организацией он провел 
встречи, передавая свой бесценный профессио-
нальный и жизненный опыт, более чем в 100 му-
ниципалитетах Уральского федерального округа», 
— добавил Олег Касков. 

В прошлом году при участии Тюменской об-
ластной Думы организация «Герои Урала» издала 
первую и пока единственную книгу о Владимире 
Ильиче в серии «Страна героев». 

Председатель правления Тюменской регио-
нальной общественной организации участников 
специальной военной операции «Держава» Олег 
Ямпольский рассказал о своем опыте участия в бо-
евых действиях. «Уважаемый Владимир Ильич, вы 
пробыли в тяжелейших условиях афганского плена 
более года, но не сломались и не дали сломаться 
своим товарищам. Вы вернули лайнер и свой эки-
паж на родную землю. Вы для нас являетесь при-
мером. И примером для тех парней, кто сейчас на-
ходится в зоне СВО», — отметил Олег Ямпольский. 
Он также передал Владимиру Шарпатову видеопоз-
дравление с юбилеем от своих боевых товарищей 
с передовой. 

К Герою России со словами поздравления об-
ратился председатель Тюменской областной орга-
низации ветеранов войны, труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных органов, Почетный граж-
данин Тюменской области Степан Киричук: «Вла-
димир Ильич, на Вас все равняются. Вы являетесь 
примером того, как вести себя в сложных условиях, 
оставаясь при этом человеком», — подчеркнул он. 

Владимир Шарпатов поблагодарил всех за те-
плые слова. «Я свою жизнь делю на до Кандагара 
и после Кандагара. Потому что после побега при-
обрел очень много друзей, много езжу по стра-
не, встречаясь с самыми разными людьми. И такие 
встречи мне просто продлевают жизнь, — сказал 
он. — Будем жить!»

21 марта в ресторане «Столица деревень» состо-
ялся праздничный ужин с чествованием юбиляра.

duma72.ru
Фото: Аркадий Лукьяненко, Яна Ястребова

От редакции: удивительно, но до сих пор Герой 
России Владимир Ильич Шарпатов не удосто-
ен звания «Почетный гражданин Тюменской 
области», хотя в нашем регионе, наверное, 
нет человека более известного чем Владимир 
Шарпатов, за исключением, пожалуй, мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. Убеждены, будь губер-
натором С.С.Собянин, вопрос бы был решен 
очень быстро, тем более, что в 2026 году ис-
полняется 30 лет со дня легендарного подви-
га В.И.Шарпатова, совершенного в непростые 
для России времена и вдохновившего многих. 

А что думают читатели по этому поводу? 
Пишите нам на электронную почту: tumenskaya_

guberniya@mail.ru 

TG

ЧЕСТВОВАНИЕ ГЕРОЯ РОССИИ ВЛАДИМИРА ИЛЬИЧА 
ШАРПАТОВА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 18 МАРТА

ИЛЬИЧУ ОТ ИЛЬИЧА: ПОДАРОК ОТ ДЕПУТАТА ОБЛДУМЫ ВЛАДИМИРА УЛЬЯНОВА. 
СПРАВА — ГЛАВА ГОРОДА ТЮМЕНИ МАКСИМ АФАНАСЬЕВ С ПОВРЕЖДЁННОЙ  
НА ЛЫЖАХ РУКОЙ. РЕСТОРАН «СТОЛИЦА ДЕРЕВЕНЬ», 21 МАРТА

СТАЛЬНАЯ КАСКА ОТ «ГЕРОЕВ УРАЛА» — 
АКТУАЛЬНЫЙ ПОДАРОК В СОВРЕМЕННЫХ РЕАЛИЯХ

ПАРТИЙНЫЕ СОРАТНИКИ ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ И ВЛАДИМИР 
ПИСКАЙКИН ВСПОМИНАЮТ, КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ

РУССКИЙ САМОВАР ОТ СЕМЬИ — ЛЮБИМОМУ ДАЧНИКУ-САДОВОДУ

18 марта в Большом зале Тюменской областной Думы состоялось торжественное мероприятие,  
посвященное 85-летию Героя России Владимира Шарпатова в рамках Года героев в Тюменской области

Фуат Сайфитдинов: на героическом подвиге Владимира 
Шарпатова воспитано не одно поколение молодых людей
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К полудню подходят и подходят ещё люди, те-
перь уже они стоят и за оградой храма, заполняя 
всё пространство поблизости, теснясь к ограде 
вдоль проезжей части дороги. Пожилые и сред-
них лет, мужчины и женщины... И совсем молодые, 
юноши и девушки, студенты, учащиеся школ... Мо-
лодёжи так много, что на них невольно обращают 
внимание все. 

В этот день ялуторовчане пришли проститься 
и проводить в последний путь своего земляка Ан-
дрея Шуманна, героя специальной военной опе-
рации

Многие знали его, уважали, с ним работали, об-
щались и дружили. Но особое отношение к нему, 
как наставнику, со стороны молодых ребят, его по-
допечных, с которыми он занимался в мотоспортив-
ном клубе. В их сердцах этот немолодой мужчина 
оставил яркий, неизгладимый след.

«Мальчик — тёплое лето» 
7 февраля 1968 года в Ялуторовске родился 

мальчик Андрей. Отец его был эстонец, поэтому и 
записан он при рождении Андрэсом Арведовичем 
с эстонской же фамилией 

И хотя его детство после развода родителей 
было трудным, в памяти учителей школы № 1 со-
хранились положительные воспоминания о его 
школьных годах. Это и мягкость характера, добро-
желательность мальчика, успехи в учёбе, хоть и не 
отличные, но без проблем в успеваемости. Он всег-
да с улыбкой здоровался со своими учителями, на 
уроках внимательно слушал и выполнял задания. 
Как отмечает педагог Валентина Васильевна Булы-
гина, преподававшая русский язык и литературу, 
Андрей отличался добротой, особым внутренним 
теплом. Даже сейчас, спустя много лет, она называ-
ет его «мальчик — тёплое лето», таким он остался 
в её памяти.

Друг с детства и до последних дней
Вспоминает Леонид Матвеев:
— Сам я родом из Магадана, приехал в Ялуто-

ровск в 1980 году, здесь и познакомился с Андреем. 
Жил он с бабушкой и дедушкой, по материнской ли-
нии, мы обычно у них собирались. Его дедушка — 
участник Великой Отечественной войны, фронто-
вик-инвалид без ног. У него был «Запорожец» инва-
лидский, и мы часто помогали его ремонтировать. 
Конструировали велосипеды: из 2-х — колёсных 
собирали 3-х колёсные. Помню, как нам удалось 
заработать деньги, и мы купили мотовелосипед, 
позже вместе приобрели мотоцикл «ВИФ», потом я 
купил «Ригу». Летом мы с Андреем обычно работали 
в лесхозе, на ёлочках, высаживали молоденькие са-
женцы, потом пропалывали их. На хлебокомбинате 

тоже поработали и на укладке хлеба, и на доставке 
хлеба из печи. Любили с ним походы разные ходить, 
по много километров, в любое время года, даже зи-
мой в 25-ти градусный мороз! Характер у Андрюш-
ки был живой, общительный, даже бесшабашный.

Раньше, ещё в школе, у нас была хорошая ком-
пания. Крепкая дружба связывала многие годы чет-
верых мальчишек. Один за другим ушли из жизни 
наши, уже взрослые, товарищи. Мы с Андреем не-
которое время были вдвоём, а теперь я один остал-
ся. Он всегда помогал мне, моей жене и сыну мое-
му, когда я уезжал в Магадан, да он, вообще, всем 
всегда помогал.

Даже в самые сложные минуты жизни мой друг 
никогда не унывал, это главное его качество.

Юность и взрослая жизнь
После окончания школы в 1984 году Андрей 

поступил учиться в Ялуторовский совхоз-техни-
кум. Вот как об этом вспоминает Юрий Кирилло-
вич Богданов, преподаватель техникума, ветеран 
педагогического труда:

— В 80-е годы для выпускников школ у нас в 
летний период проводились подготовительные 
курсы. Первоначально проходили встречи с аби-
туриентами, мы знакомились с ребятами, выявляли 
их способности, склонности к профессии. В группе 
подростков, выпускников 9-х классов школы но-
мер 1, выделялся белокурый улыбчивый паренёк 
с голубыми глазами, звали его Андреем. Фамилия 
была запоминающаяся, редкая в нашем городе. Он 
внимательно слушал преподавателей, позже сдал 
вступительные экзамены и стал студентом.

Учился Андрей Шуманн хорошо, был дисципли-
нированным, регулярно посещал занятия, зани-
мался в спортивной секции. Он успешно закон-
чил учёбу в 1988 году и получил диплом по специ-
альности «Техник-механик сельскохозяйственного 
производства».

Педколлектив гордится своими выпускниками. 
Некоторые из них приняли участие в специальной 
военной операции, в том числе и Андрей Шуманн. 
Этот патриотический порыв заслуживает высокой 
оценки. Склоняю голову перед их мужеством.

О том, каким студентом был Андрэс Шуманн, 
рассказал Владимир Николаевич Агапов, в про-
шлом преподаватель спецдисциплин, а ныне ди-
ректор агроколледжа. Он отметил его хорошие 
способности, стремление освоить учебную про-
грамму, овладеть профессиональными навыками. 
В равной степени он уделял внимание всем пред-
метам, при этом никогда не отлынивал от работы, 
если необходимо было заняться разборкой дета-
лей и приходилось по локоть в мазуте их отмы-
вать. С таким же вниманием и рабочим настроем 

выполнял лабораторные задания, зарекомендо-
вал себя положительно во время прохождения 
производственной практики. В беседе Владимир 
Николаевич тепло отозвался о Шуманне: «Хоро-
ший был парень, добрый, отзывчивый, трудолюби-
вый. В коллективе общительный, со всеми ладил». 
Он показал его зачётную книжку с оценками по 
разным предметам, в основном «пятёрки» и «чет-
вёрки». Начальная военная подготовка — один из 
любимых предметов Андрея, он выкладывался по 
полной программе во всех видах, в строю ходил, 
как будто на параде. 

С 1988-го по 1990 год Андрей Шуманн служил 
в рядах Советской армии на Украине. Отслужив, 
вернулся в родной город, где и начал трудовую 
деятельность. Работал на предприятиях города во-
дителем, механиком, слесарем по ремонту. Опре-
делённое время занимался и специфической пред-
принимательской деятельностью, связанной с то-
нированием машин. 

Мотоспорт и фестиваль «Мотодвиж» 
Ещё в молодом возрасте Андрей проявил инте-

рес к мотоциклам и стал заниматься мотоспортом. 
Сначала это было хобби, а затем увлечение пере-
росло в профессиональный спорт. Он многократно 
участвовал в соревнованиях разного уровня, зани-
мая призовые места и отстаивая честь нашего горо-
да. Позже стал продвигать этот вид спорта в городе. 
Однажды он пришёл в ДОСААФ к Андрею Чепасову 
и предложил организовать мотосекцию для моло-
дёжи. Вместе создали клуб «Добрыня». Получили 
несколько мотоциклов и начали заниматься с ре-
бятами. В течении нескольких лет Андрей Шуманн 
вёл занятия с подростками и молодыми людьми, 
прививая им любовь к мотоспорту. Он проводил 
различные соревнования среди юных спортсме-
нов, делился с ними секретами вождения. По его 
инициативе и непосредственном участии в городе 
организовали спортивный фестиваль «Мотодвиж». 

Андрей часто ходил с ребятами в походы, устра-
ивал для них пикники и праздники. Своим приме-
ром наставника показывал, как в разных обстоя-
тельствах жизни оставаться человеком и делиться 
добром. Ребята уважали его, тянулись к нему. Сегод-
ня они с благодарностью говорят о своём руково-
дителе, который всегда заботился о них, как второй 
отец. Привлекала пацанов его доброта, ответствен-
ность, умение с юмором воспринимать неурядицы, 
не унывать, верить в свои силы.

С партнёром Андреем Чепасовым их связывали 
деловые отношения, которые со временем стали 
дружескими. Вспоминая об Андрее Шуманне, его 
товарищ говорит, что это необычайно добрый и 
терпеливый человек. Он никогда не повышал го-
лос, никогда не выражался грубыми словами ни 
при каких обстоятельствах. Речь всегда была по-
ложительная. 

Андрэс Арведович был человеком семейным, 
внимательным и заботливым мужем, отцом и дедом. 
В последние годы приобщился к православной 
вере, регулярно посещал Успенско-Никольский 
храм, стал его прихожанином и постоянно оказы-
вал ему посильную помощь.

СВО
В августе 2022 года Андрэс Арведович подписал 

контракт с Министерством обороны РФ и с этого 
момента находился в зоне боевых действий специ-
альной военной операции. С позывным «Шум» он 
служил водителем-электриком инженерно-сапёр-
ного батальона Южного военного округа в звании 
младшего сержанта. За время прохождения службы 
в занимаемой воинской должности зарекомендо-

вал себя исключительно с положительной сторо-
ны. В служебно-боевой характеристике отмечено, 
что Андрэс Арведович «к выполнению своих обя-
занностей относился добросовестно, в сложной 
обстановке действовал быстро и решительно, ре-
шения принимал правильные и обоснованные, на-
правленные на выполнение поставленных задач. 
При выполнении поставленных задач проявлял 
усердие и настойчивость. Обладал твёрдой волей 
и энергией, проявлял разумную инициативу. В кол-
лективе пользовался заслуженным авторитетом». 

Его уважали боевые товарищи, он стал для них 
своего рода живым талисманом, ребята верили, 
что христианская вера Андрея спасёт и его самого 
и товарищей. Они всегда старались именно с ним 
выезжать на задания. 

Но 31 июля 2024 года при выполнении боевого 
задания Андрэс Арведович Шуманн пал смертью 
храбрых у села Кодема Артёмовского района ДНР. К 
его государственным и ведомственными наградам: 
медалям «За боевые заслуги», «Жукова», «Участник 
специальной военной операции» добавился орден 
Мужества (посмертно).

Мотокросс памяти Шуманна
Спустя месяц, в сентябре прошлого года, 

окрестности Ялуторовска сотрясал гул моторов 
— проходил мотокросс, посвящённый его основа-
телю Андрею Шуманну. Мотоциклы один за другим 
проносились на большой скорости мимо зрителей, 
лихо лавируя на пересечённой местности, вызывая 
восторг присутствующих. Это был праздник силы 
молодости, дань глубокого уважения нашему за-
мечательному земляку, герою СВО.

Почётное право открыть спортивный праздник 
было предоставлено Алёне Анатольевне, его су-
пруге. Она поблагодарила всех участников мото-
кросса, его организаторов за память к мужу. Выра-
зила уверенность в том, что его душа с нами. Нуж-
но беречь друг друга и радоваться жизни так, как 
это умел делать он. 

Сегодня в Успенско-Никольском храме есть не-
большой портрет прихожанина Андрэса Арведо-
вича Шуманна, он установлен рядом с ликами Пре-
святой Богородицы и Сына Её — Господа наше-
го Иисуса Христа. Русская православная церковь 
чтит память воинов, жизнь свою положивших за 
Отечество.

Светлая память всем им!

Лариса Карелина
Фото из семейного архива А.Шуманна

Август 2024-го, Ялуторовск. Во дворе Успенско-Никольской 
церкви многолюдно, и в самой церкви стоит народ — 
отпевают её прихожанина, достойного православного 
христианина, воина — защитника Отечества

Жизнь свою положил за Отечество

С Андреем я познакомился лет 20 назад. 
К нему можно было обратиться за советом 
и помощью, он никогда не отказывал, часто 
улыбался, был веселым и компанейским че-
ловеком. Всегда был готов помочь близким 
и друзьям.

Весть о его гибели опечалила многих ялу-
торовчан. Вместе с тем, мы будем помнить о 
нём, ставить в пример подрастающему по-
колению его смелость, мужество и отвагу, и 
чтить память о нём.

Арстан Койше,  
депутат Ялутороской 

городской думы 
от партии  

«Справедливая Россия 
— За Правду»

КОММЕНТАРИЙ

АНДРЭС (КРАЙНИЙ СПРАВА) С ДЕТЬМИ

АНДРЭС ШУМАНН
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«А сам Владимир Михайлович Волчек готов 
встретиться с вами, чтобы рассказать историю о 
том, как проводил концерты в тюменской филар-
монии с участием вашего папы, Валерия Ильича 
Суразакова», — проинформировала многоува-
жаемая Светлана Владимировна, историк по об-
разованию, служившая при советской власти за-
ведующей музеем «Штаб-квартира В.К.Блюхера», 
а в новой России — заместителем председателя 
комитета по культуре администрации Тюменской 
области, также знавшая моего отца.

Звонить «крёстному отцу» тюменской культу-
ры», как назвала В.М.Волчека в «Тюменских изве-
стиях» Ирина Тарабаева, я решился в День работ-
ника культуры, 25 марта. Договорились встретить-
ся в кафе «Театральное», где ежегодно тюменские 
культпросветработники со стажем отмечают свой 
профессиональный праздник. 

«Департамент культуры, к сожалению, нас, ве-
теранов культуры, не приглашает, — сетует мимо-
ходом, проходя к накрытому столу, бывший дирек-
тор ДК „Геолог“, заслуженный работник культуры 
РФ Галина Алексеевна Чернявская. — Засранцы! 
— так и напишите».

«Крёстный отец» тюменской культуры
Заслуженный работник культуры Российской 

Федерации, выпускник Московского института 
культуры Владимир Волчек в Тюменскую область 
попал по комсомольской путёвке в 1961 году 
— ехал целинные земли осваивать, а возглавил 
окружной Дом культуры народов Севера в Сале-
харде, затем Дом народного творчества в Тюмени, 
после работал первым заместителем начальника 
областного управления культуры.

«Вся моя история, — говорит Владимир Ми-
хайлович, — это вторая половина XX века. С 1997 
года я на пенсии. И за то, что у нас творится в XXI 
веке, никакой ответственности не несу».

Накануне, 24 марта, Владимиру Михайловичу 
исполнилось 89 лет, но такой ясности ума и ор-
фоэпии, какую демонстрирует он, можно только 
позавидовать.

«Не остаётся в стороне от тюменской культу-
ры, — пишет о нём Ирина Тарабаева. — Охотно 
посещает различные мероприятия, делится опы-
том, если есть за что, открыто критикует. Он в кур-
се всего, что происходит в этой сфере. Его можно 
охарактеризовать одним словом — неугомонный. 
Но это только яркая обложка человека. А внутри-
то целая книга! Наполненная интересными собы-
тиями, удивительными встречами и радостью от 
раз и навсегда выбранного дела. Вытащил счаст-
ливый билет? Бесспорно. Но такой билет выдаёт-

ся только тому, кто следует за своей путеводной 
звездой, никогда ей не изменяя».

В 1963 году Волчека в составе ямальской деле-
гации вызвали в Тюмень для знакомства с новым 
начальником областного управления культуры 
Александром Баклановым. «Столица деревень» 
произвела на Володю жуткое впечатление: «Был 
апрель, грязи по колено, убогие деревянные из-
бушки, вся улица Республики — крестьянская, от 
сквера Немцова почти ни одного каменного дома 
и никаких тебе асфальтов. Обком партии стоит, 
как глыба, а за него ногой ступить некуда. Старые 
каменные купеческие здания, как маяки, стоят...»

В 1965 году Волчек окончательно перебрал-
ся в Тюмень. Уже вовсю фонтанировала Шаим-
ская нефть, в Тюменскую область со всей страны 
бурным потоком хлынули люди на освоение не-
фтяных и газовых месторождений. В управлении 
культуры два года он бегал в инспекторах, потом 
на восемь лет возглавил областной Дом народ-
ного творчества. 

Совместно с обкомом комсомола вышел с ини-
циативой проведения ежегодных смотров-кон-
курсов агитбригад, которые оперативно отражали 
события, происходящие в области. Этим же зада-
чам посвящались и областные фестивали комсо-
мольской песни. Победители выступали перед 
северянами, несли им радость общения с искус-
ством в полевых условиях, оперативную инфор-
мацию о жизни в области, стране и мире.

Волчек был тогда не только организатором 
творческих состязаний, но и автором, режиссё-
ром-постановщиком торжественных и празднич-
ных концертов в Тюмени, а также творческих отчё-
тов Тюменской области в рамках всероссийских и 
всесоюзных фестивалей. При формировании ре-
пертуара для самодеятельных коллективов тесно 
сотрудничал с местными литераторами — Кон-
стантином Лагуновым, Иваном Ермаковым, Зотом 
Тоболкиным, Станиславом Мальцевым, Леонидом 
Лапцуем, Юваном Шесталовым, Николаем Дени-
совым и другими, а также с композиторами — 
Михаилом Бирманом, Авениром Проскуряковым, 
Геннадием Цыбульским, Николаем Линдером... Со-
вместно с Тюменским отделением Всероссийского 
театрального общества закрепил ведущих актёров 
за народными театрами области, а картинная га-
лерея и областное отделение Союза художников 
курировали самодеятельных художников и масте-
ров декоративно-прикладного искусства. Кроме 
того, Уральское отделение Союза композиторов 
РСФСР взяло шефство над самодеятельными ком-
позиторами области.

В жанровом букете тюменского 
творчества не хватало хореографи-
ческого цветка (красиво строит фи-
гуры речи Ирина Тарабаева!) — он 
побеспокоился и об этом. В Тюмень 
пригласили талантливых хореогра-
фов Валерия и Галину Арцеров. Они 
создали ансамбль танца «Зори Тюме-
ни», который впоследствии стал го-
сударственным, и с его искусством 
познакомились более 30 стран мира.

В 1975 году Волчек возглавил го-
родской отдел культуры. В составе го-
родской комиссии принимал в экс-
плуатацию первые тюменские Двор-
цы культуры — «Железнодорожник» 
и «Нефтяник», участвовал в создании 
централизованных библиотечных си-
стем — взрослой и детской. 

В том же 1975-ом судьба свела его 
с моим отцом.

«Василий Тёркин» из ТВВИКУ — 
на сцене филармонии 

— Время было удивительное! — 
рассказывает Владимир Михайлович. 
— Чуть ли не каждый месяц — то об-
ластные, то зональные, то республи-
канские, то союзные смотры, совеща-
ния, симпозиумы: нефть и газ бурлили 
— вся страна глядела на это чудо под 

названием Тюмень, и мы занимались культурным 
обслуживанием всех этих со всей страны приез-
жающих людей, в том числе и с активным участи-
ем творческого потенциала Тюменского высшего 
военно-инженерного командного училища име-
ни маршала инженерных войск А.И.Прошлякова. 
В то время в ТВВИКУ был великолепный дирижёр, 
подполковник Свиридов, который имел не толь-
ко единственный в городе профессиональный 
духовой оркестр, но и постоянно действующий 
хор курсантов. 

— Нам с моим коллегой и другом Германом 
Казанцевым, — продолжает Волчек, — поручили 
подготовить праздничный концерт, посвящённый 
30-й годовщине Победы. Прикинули возможно-
сти, сообразили, чем удивить, и у меня родилась 
идея: сделать представление по поэме Алексан-
дра Твардовского «Василий Тёркин. Книга про бой-
ца». Но где взять главного исполнителя? В драм-
театре не нашли. Кто-то подсказал, что вроде как 
в ТВВИКУ есть один ловкий парнишка. Пошёл я 
в ТВВИКУ, в политотдел, познакомился там с ка-
питаном Валерием Суразаковым, рассказал ему 
идею концерта, попросил творческой помощи. 
Он быстренько набрал нужный номер телефо-
на — прибежал подполковник Макс Дубинский. 
И они на пару вместе со мной начали обсуждать 
проблему, вычислили этого парнишку — им ока-
зался рядовой срочной службы из батальона обе-
спечения учебного процесса. Как сейчас помню: 
звали его Ваня, а фамилия его была Царьков. И 
тогда впервые на сцене тюменской филармонии 
состоялся театрализованный праздничный кон-
церт в двух частях. 

— Мы придумали два отделения, — увлечён-
но раскрывает тему мастер культурных дел. — В 
первом отделении — война, и Вася Тёркин рас-
кручивает всё, что с ней связано, а «привальный» 
взвод и всю военную тематику обеспечивает взвод 
курсантов и хор курсантов, где руководителем 
парит капитан Суразаков, и активнейшим обра-
зом в параллели с ним работает подполковник 
Дубинский. Второе отделение — фронтовики на 
освоении тюменской нефтяной целины. То есть 
после войны все эти урусовы, китаевы, эрвье, му-
равленки, одолев фашистскую Германию, рину-
лись в Тюмень добывать нефть. Изюминка в том, 
что ведущий второй, «нефтяной» части концерта 
был опять же Вася Тёркин, который тоже приехал 
в Тюмень добывать так называемое чёрное золото. 

— Так мы подружились с вашим папой, — вы-
дохнув, продолжает воспоминание Владимир Ми-
хайлович. — Подружились — и дело пошло так, 

Владимир Волчек — человек из раньшего 
времени: «Сижу на пенсии, а был бы у руля,  
я бы этих чиновников погонял маленько...»

После опубликованных в 545 номере «Губернии» стихов 
В.Волчека, в редакцию позвонила Светлана Павлова: 
«Ветераны культуры воспряли духом и бурно обсуждают!»

КАФЕ «ТЕАТРАЛЬНОЕ», ТЮМЕНЬ, 25 МАРТА 2025 Г. ВСТРЕЧА 
ВЕТЕРАНОВ УПРАВЛЕНЧЕСКОГО ЗВЕНА ОБЛАСТНОЙ ОТРАСЛИ 
КУЛЬТУРЫ: НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ А.МАЛЬЦЕВ, ДВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ — А.ВОЛЧЕК, С.ПАВЛОВА; ДИРЕКТОРСКИЙ 
КОРПУС: ДК «ГЕОЛОГ» — Г.ЧЕРНЯВСКАЯ, ДК «СТРОИТЕЛЬ» — 
В.ГУЛЬТЯЕВ), КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ - Т.ИСЛАМОВА, МУЗЕЯ 
ИЗО - Л.ОВСЯНКИНА, ДРАМТЕАТРА - В.КОРЕВИЦКИЙ

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РФ ВЛАДИМИР 
ВОЛЧЕК. ФОТО: ПАВЕЛ АНУЩЕНКО, T-I.RU
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что каждый божий год на 23 февраля в областной 
филармонии Валерий Ильич Суразаков с Максом 
Шевеловичем Дубинским принимали участие в 
большом концерте при полном взаимопонима-
нии и взаимовыручке. Вплоть до 1989 года, когда 
Валерий Ильич стал депутатом областного Совета 
народных депутатов, с чем я его горячо поздра-
вил: «Куда ж ты убежал, дорогой!»

Целинные зёрна — в тюменскую землю с 
нижегородским приветом

С 1978 года в управлении культуры облиспол-
кома Владимир Волчек руководил отделом ис-
кусств, учебных заведений и кадров. Население 
региона неуклонно росло, и Волчек вместе с ди-
ректорами театров и филармонии делал всё воз-
можное, чтобы концерты и спектакли проходили 
в самых дальних уголках Тюменской области. До 
5,5 тысячи концертов совместно с приезжими ар-
тистами давали филармонические коллективы. Тю-
менский театр драмы постоянно гастролировал 
по стране. Тобольский драмтеатр каждое лето хо-
дил на собственных теплоходах по Северу — от 
Тобольска до Аксарки. Тюменский театр кукол да-
вал ежегодно до тысячи спектаклей — от Ишима 
до посёлка Мыс Каменный. По договору с управ-
лением культуры в 1970-1980-е годы свыше 50 (!) 
театров Москвы, Ленинграда, союзных республик 
и России провели в области полновесные месяч-
ные гастроли. В

Владимир Волчек имел непосредственное от-
ношение к самым значительным событиям куль-
турной жизни региона 1970-1980-х: Дням совет-
ской литературы, Дням советской музыки, Всесо-
юзному фестивалю «Тюменский меридиан». 18 лет 
он был добровольным режиссёром-постановщи-
ком многих праздничных мероприятий на сцене 
тюменской филармонии, в том числе автором-раз-
работчиком первого Всероссийского открытого 
конкурса оперных певцов имени Юрия Гуляева. 
Проведённый по предложению Владимира Ми-
хайловича фестиваль «Алябьевская осень» стал 
с 1987 года постоянным в Тобольске, а со следу-
ющего года получил прописку в Тюмени. Кроме 
того, Волчек организовал историко-культурный 
фестиваль «Декабристские вечера» в Ялуторов-
ске, фестиваль искусств «Дорогами первопроход-
цев». Его так и называли — «человек-фестиваль».

«Всё это — мои целинные зёрна, брошенные 
в тюменскую землю с нижегородским приветом», 
— улыбается он.

Помимо перечисленного, отмечает Ирина Та-
рабаева, Владимир Михайлович готовил творче-
ские отчёты Тюменской области на ВДНХ СССР, в 
Центральном доме работников искусств и в Се-
верном Казахстане, провёл две инаугурации гу-
бернаторов области. Причастен он и к созданию 
живописной истории освоения богатств Тюмен-
ского Севера и хлеборобного юга области. Управ-

ление культуры заключало договоры с ведущими 
художниками, скульпторами и косторезами реги-
она — Виктором Овчаровым, Остапом Шрубом, 
Александром Новиком, Анатолием Седовым, Ми-
хаилом Захаровым, Николаем Распоповым, Миха-
илом Гардубеем, Геннадием Вострецовым, Мин-
салимом Тимергазеевым, Гавриилом Хазовым и 
многими другими. За 20 лет были созданы сотни 
произведений, отражающих бурную жизнь наше-
го края во второй половине прошлого века. Со-
вместной практикой работы с региональным отде-
лением СХР было проведение ежегодных област-
ных выставок в Тюменском музее ИЗО. Большие 
отчётные выставки наших художников проходили 
в Москве, Баку, Ташкенте, Петропавловске и даже 
в Париже. Председателем многих областных вы-
ставкомов был тоже Волчек.

Непосредственное отношение имел он и к 
подготовке специалистов для бурно развиваю-
щейся сети учреждений культуры и искусства, ка-
ковых стали взращивать открытые в 1970-1990-е 
годы Сургутское и Тобольское музыкальные учи-
лища, Салехардское и Тобольское училища ис-
кусств и культуры, Тюменский институт культуры. 
Одних только детских музыкальных, художествен-
ных школ и школ искусств к 1990 году стало в ре-
гионе 120 (в 1960-м на всю область их было всего 
6, в Тюмени — одна).

Однажды Владимиру Волчеку удалось познако-
мить народного артиста СССР, главного режиссё-
ра цыганского театра «Ромэн» Николая Сличенко 
с тюменским писателем и драматургом Зотом То-
болкиным. Сличенко заинтересовала пьеса Тобол-
кина «Братья», и он осуществил её постановку в 
своём театре. Пьеса была об учительнице, которая 
приехала в югорское стойбище учить хантыйских 
детей грамоте, а её убили. Сличенко попросил 
переделать произведение на цыганский лад и по-
селить главную героиню в таборе. Спектакль шёл 
в театре несколько лет и пользовался успехом.

Вообще, Тоболкин считал Владимира Михайло-
вича своим крёстным отцом за то, что тот в 1970-е 
годы рекомендовал его первую пьесу «Геолог» То-
больскому театру, и она была поставлена режис-
сёром Владимиром Волкоморовым. После этого 
пьесы Зота Корниловича успешно шли в разных 
театрах страны.

Выйдя на пенсию, Волчек вспомнил целинную 
молодость и стал работать худруком «Нефтяника», 
был автором первых национальных праздников: 
Дней славянской письменности и культуры, фе-
стиваля казачьей культуры «Благовест», празд-
ника еврейской культуры «Ханука в Сибири», фе-
стиваля национальных культур «Мост дружбы». В 
2002 году перешёл на работу артистом-ведущим 
программ в концертное объединение «Тюмень». 
Инициировал проведение фестивалей «Осенняя 
рапсодия» и «Гуляевская весна». После ухода из 
объединения посвятил себя работе с ветеранами. 

Проводил смотры художественной самодеятель-
ности ветеранов города, которые со временем 
переросли в ежегодный фестиваль-конкурс «Ру-
биновый микрофон».

Про культ чиновников 
Владимир Михайлович хмурит брови в сторо-

ну департамента культуры Тюменской области и 
рассуждает:

— Приближается 95 лет со дня рождения Юрия 
Гуляева (9 августа 1930, Тюмень — 23 апреля 1986, 
Москва — прим.ред.) — единственного тюменца, 
получившего звание народного артиста СССР. Я 
беспокоюсь, а вспомнят ли об этом в родном го-
роде Юрия Александровича? Есть серьёзные опа-
сения, что не вспомнят. Забыли же в 2023 году о 
100-летии со дня рождения Льва Либермана — 
первого заслуженного работника культуры РСФСР 
в городе Тюмени, основателя областного акаде-
мического хора (который первый из тюменских 
творческих коллективов в 1960 году демонстри-
ровал своё искусство на ВДНХ в Москве), создате-
ля ансамбля песни, танца и эстрады «Ровесники» 
(который на протяжении 20 с лишним лет обслу-
живал все комсомольские стройки от Карского 
моря до степей Казахстана), первого директора 
ДК «Нефтяник», наконец, организатора хорового 
общества Тюменской области. Когда я обратился в 
это хоровое общество с предложением отметить 
100-летие Льва Исааковича, мне сказали: «А мы с 
ним не работали!» Обидно. К счастью, тогда уда-
лось собрать ещё живых сподвижников Либерма-
на и благодаря заслуженному работнику культуры 
России, художественному руководителю ансамбля 
«Вера Формейшн» Вере Шереговой устроить ве-
чер памяти в Доме творчества и спорта «Пионер». 
Пришли ученики и коллеги Либермана. Получил-
ся великолепный концерт. 

Незамеченным пролетело 100-летие Михаила 
Бирмана — великолепного музыканта, компози-
тора, концертмейстера уровня Давида Ашкенази 
и Владимира Коралли. Его в принципе знает вся 
страна. Песня Бирмана «Ехал цыган по селу вер-
хом» поётся в любом застолье. Николай Сличен-
ко пел его «Берегите друзей» на всех правитель-
ственных концертах. 

А как прошло 100-летие единственного народ-
ного артиста РСФСР в Тюмени, обладателя ордена 
Ленина Георгия Дьяконова-Дьяченкова? Его сын, 
Сергей, договорился с региональным отделени-
ем Союза театральных деятелей России, чтобы от-
метить дату в театральном ресторане. Ни город-
ским, ни областным событием это не стало. А ведь 
Георгий Иванович больше 30 лет был на верши-
не славы. Великий мастер! Фигура для тюменско-
го искусства очень значительная, мимо которой 
просто нельзя проходить! 

Постоянно идут разговоры о том, что мы ищем 
какие-то бренды для Тюмени. И все ломают го-

ловы. А ничего не надо придумывать. У нас были 
Либерман, Бирман, Дьяконов-Дьяченков. А ещё 
был гениальный музыкант, композитор-самоучка 
Геннадий Цыбульский, чьё 90-летие в августе про-
шлого года тоже прошло незамеченным...

После того как прозевали юбилей Льва Либер-
мана, Владимир Михайлович пошёл на приём к 
Елене Майер, которая тогда возглавляла област-
ной департамент культуры.

— Сказал ей примерно то же самое, что го-
ворю сейчас, — уточняет Волчек. — Елена Вла-
димировна выслушала меня и вскоре уехала на 
повышение в Ханты-Мансийск. 

— Сижу на пенсии, — сокрушается Владимир 
Михайлович, — а был бы у руля, я бы этих чинов-
ников погонял маленько... 

Сергей Суразаков, фото автора и из архива 
В.М.Волчека и В.И.Суразакова

Стало модным на «Культуру»
Деток выросших сажать.
Чтобы рост номенклатурный
У семьи не прерывать.
Отсидела Майер дочка
Запланированный срок, 
А у Сидоровой тоже
Вырос маменькин сынок.
Было вовсе бы негоже
Шанс вакантный упустить
И пошла мамаша к Шефу
За ребенка попросить.
Тот, конечно, Консультанту
В просьбе отказать не смог,
И его «Распоряженьем»
На культуру сел сынок.
Никакой не нужен кастинг,
Конкурс или профотбор,
Главное — свои у Власти,
Видно так решил Моор!
Здесь совсем «специалисты 
от культуры» не нужны —
Поднимать с колен культуру
Люди верные должны.
P. S.
Живем надеждой — время подойдет,
Избавят нас от музыкальной скуки,
Подросшие у власти в закромах
Вождей номенклатурных внуки!
Театр они откроют музыкальный,
Балету тоже придадут толчок,
Тогда их от души с небес поздравит,
С Тюменью миллионной — В. Волчок

14.02.2025. В.М.Волчек
г.Тюмень

ПЕРВЫЙ ТЕАТРАЛИЗОВАННЫЙ КОНЦЕРТ-СПЕКТАКЛЬ, ПОСВЯЩЁННЫЙ 35-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ, НА СЦЕНЕ ДК «НЕФТЯНИК» 9 МАЯ 1980 Г.

КАПИТАН ВАЛЕРИЙ СУРАЗАКОВ И 
ПОДПОЛКОВНИК МАКС ДУБИНСКИЙ — НА СЦЕНЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ФИЛАРМОНИИ, НОЯБРЬ 1980 Г.

КАПИТАН ВАЛЕРИЙ СУРАЗАКОВ НА СЦЕНЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ФИЛАРМОНИИ ЧИТАЕТ 
СТИХОТВОРЕНИЕ ЕВГЕНИЯ ДОЛМАТОВСКОГО 
«СЕРДЦЕ БОНИВУРА», НОЯБРЬ 1979 Г.

КАПИТАН ВАЛЕРИЙ СУРАЗАКОВ (СЛЕВА) И НАРОДНАЯ 
АРТИСТКА РСФСР ЛЮДМИЛА ЛЯДОВА — НА СЦЕНЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ФИЛАРМОНИИ, 23 ФЕВРАЛЯ 1980 Г.
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Экипаж
В одном из интервью писатель Кунин расска-

зал, что в «Хронике..» вывел собирательный образ 
экипажа 128-го бомбардировочного авиационного 
полка (БАП), которым командовал Герой Советского 
Союза подполковник Михаил Воронков.

«Меня „зацепило“, — рассказывал Кунин, — что 
в одном из экипажей этого полка воевал бывший 
учитель начальной школы откуда-то из Сибири. Я 
представил его летчиком Архипцевым (в фильме 
его играл Геннадий Сайфулин). Оказалось, что ре-
ально учителем начальных классов работал до во-
йны стрелок-радист Алексеев. У нас в 1944 году в 
Ташкентской военно-авиационной школе стрел-
ков-бомбардиров висел плакат: „Стрелять, как стар-
шина Алексеев“. На его счету было 7 сбитых немец-
ких самолетов. Не каждый летчик-истребитель мог 
похвастаться таким результатом».

В 1970 году ДОСААФ СССР издал документаль-
ную повесть полковника в отставке, доктора исто-
рических наук Алексея Федорова «В небе «петля-
ковы». В ней бывший командир 241-й бомбардиро-
вочной авиационной Речицкой ордена Кутузова 
дивизии, в состав которой входил 128-й БАП, назвал 
в числе 27 воинов этой авиадивизии, удостоенных 
званий Героя Советского Союза, старшину Григо-
рия Федотовича Алексеева.

Из учителей — в бомберы
Он родился 22 января 1918 года в селе Истоши-

но Бердюжского района. Мать умерла, когда ребен-
ку исполнился год, и отец отдал его на воспитание 
своей сестре. У той — шестеро детей. Среди свер-
стников Гринька — так его звали — ничем не вы-
делялся. Окончил сельскую семилетку и стал ра-
ботать... учителем начальной школы в отдаленных 
деревнях: Первопесьяново, Торопово, Мелехино...

В озерном Бердюжье мужское население ры-
бачило. Молодой учитель не был исключением. 
Возвращаясь однажды с рыбаками, повстречал на 
берегу тороповского озера Анну Торопову из боль-
шой крестьянской семьи.

Тогда в Красную армию призывали с 21 года и 
только одну треть призывного ресурса. Учителя 
пользовались отсрочкой. Но 1 сентября 1939 года 
4-я внеочередная сессия Верховного Совета СССР 
приняла закон «О всеобщей воинской обязанно-
сти» и отменила воинские льготы учительскому 
персоналу.

Учителя Алексеева отправили в Челябинскую 
военно- авиационную школу стрелков -бомбар-
диров. Позднее он вспоминал: «Учились недолго, 
всего четыре месяца. Давали строевую подготов-
ку, уставы, изучение материальной части пулеме-
та ШКАС. Выпустили в звании младший сержант. 
Предлагали учиться на штурмана самолета СБ, но 
я отказался. Перспектива служить в авиации „до 
гробовой доски“ не привлекала, ведь дома меня 
ждала молодая жена».

128-й бомбардировочный авиаполк, где служил 
стрелком-радистом учитель из Бердюжья Алексеев 
базировался на аэродромах восточнее Березины 
и Днепра в окрестностях Витебска. 22 июня 1941 
года две эскадрильи этого авиаполка, преодолев 
400 км, с высоты 1500 м сбросили 58 бомб (ФАБ-100) 
на крупный немецкий склад танковой группировки 
противника в районе Сувалского выступа. Экипаж 
двухмоторного скоростного бомбардировщика СБ: 
командир — младший лейтенант Николай Пивнюк, 
штурман — младший лейтенант Василий Лебедев, 
стрелок — радист — младший сержант Григорий 
Алексеев произвели три боевых вылета. 

Из боевого донесения за 24 июня 1941 года: 
«128-й БАП произвел 33 вылета на атаку, сброшено 
16 шт. ФАБ −250, 100 шт. ФАБ −100. Сбит один Ме-
109. Потеряно 5 СБ от артиллерии и истребителей 
противника. Полк имеет 39 СБ».

Счет сбитым немецким самолетам в 128-м БАП 
открыл наш земляк Алексеев. Экипаж —Пивнюк, 
Лебедев, Алексеев — считался «везучим». Но со-
стояние везения каждый обеспечивал профессио-
нальными действиями: один ловко маневрировал, 
другой прокладывал наиболее безопасный курс, 
третий метко стрелял.

В последующие два дня обстановка на земле 
стремительно ухудшилась. Танки вермахта вышли 
к Минску. В тот же день, 26 июня, нарком обороны 
маршал Тимошенко приказал: «систематическими 

непрерывными налетами, днем и ночью, уничто-
жать танки противника, бомбардировать с высо-
ты 400 метров не мелкими группами, а полками».

Против наступающей на Минск немецкой тан-
ковой группы было брошено сразу пять авиадиви-
зий бомбардировщиков СБ, ДБ-3 и ТБ-3. Именно 26 
июня, атакуя немецкую танковую колонну в райо-
не поселка Радошковичи, на шоссе Молодечно — 
Минск, погиб экипаж капитана Николая Гастелло. 
Его имя стало легендарным. Хотя все экипажи ти-
хоходных ДБ-3, лишенных истребительного при-
крытия, были настоящими героями. Из 27 бомбар-
дировщиков, вылетавших бомбить врага в район 
Радошковичи, на свой аэродром у Смоленска вер-
нулся только один.

В этот же день стрелок-бомбардир Алексеев 
отбился от наседавших со всех сторон «мессеров», 
но над целью самолет был поврежден зенитным 
огнем. Экипаж совершил вынужденную посадку 
и пешком добрался до места базировки авиапол-
ка у Западной Двины. В воздушном бою Алексеев 
получил ожоги лица и рук, но от госпитализации 
отказался. Штаб решил: возвратившийся с зада-
ния летный состав отправить на переучивание 
в г. Калинин.

Воздушные рабочие войны
Оставшиеся в живых экипажи 128-го БАП осво-

или бомбардировщики Пе-2. Спроектированный 
под руководством Владимира Петлякова двухмо-
торный пикирующий бомбардировщик стал по-
сле прекращения в 1941 году выпуска СБ основ-
ным дневным бомбардировщиком советских ВВС.

«Петляковы вторые» собирали в Казани и Ир-
кутске. До фронта летели по «компасу Кагановича» 
(нарком путей сообщений — А.П.), то есть вдоль 
железной дороги. От линии фронта Пе-2 базиро-
вались не дальше 100 км. С 26 декабря 1941 года 
экипаж в составе Пивнюка, Лебедева, Алексеева 
вступил в бой в районе Ржева. За участие в летних 
воздушных сражениях их наградили орденами Ле-
нина, Красного Знамени и Красной Звезды, соответ-
ственно штатному расписанию экипажа.

В лётных частях существовала строгая система 
награждений. Звание Героя Советского Союза при-
сваивалось летчикам фронтовой бомбардировоч-
ной авиации за 100 боевых вылетов. По этому по-
воду, не дожидаясь Указа Президиума Верховного 
Совета СССР, командир 128-го БАП подполковник 
Воронков устраивал праздник. Вывешивали плакат: 
«Сталинскому соколу, совершившему 100 боевых 
вылетов — слава!!!»

В годы ВОВ звание Героя Советского Союза 
присвоено 607 летчикам, штурманам и стрелкм-
радистам бомбардировочной авиации (10 человек 
удостоены этого звания дважды).

Результаты воздушной работы бомберов скру-
пулёзно учитывались в их летних книжках, боевых 
донесениях и в наградных листах: «Отлично зная 
дело стрелка-радиста, тов. Алексеев своевременно 
и точно отражал атаки истребителей противника, 
грамотно и правильно передавал сведения о про-
тивнике по радио при выполнении боевых заданий 
на разведку в интересах командования. Благодаря 
умелому применению огня, всегда с честью выхо-
дил из самых сложных положений воздушной об-
становки, так, например, 12.01.42 при выполнении 
боевого задания на бомбардировку линии связи в 
районе Ржева в воздушном бою с истребителями 
противника сбил самолет Ме-109; 22.03.42 на чет-
вертом вылете в район скопления войск и автома-
шин отступающего противника юго-вост. Оленино 
Калининской области сбил самолет ХЕ-126; 31.03.42 
при повторном вылете на бомбардировку поджег 
15 автомашин в районе Завыдово — Оленино и 
сбил самолет Ме-115, который горящим упал на 
землю в районе дер. Жуково, 9 км Севернее Оле-
нино. Сбитие (так в тексте — А.П.) 6 самолетов про-
тивника стрелком-радистом тов. Алексеевым под-
тверждается приказами штаба, аттестационными 
листами и фотоснимками». 

Ветераны—бомберы вспоминали: «Горели 
мы здорово, как свечи... Какая малая живучесть! 
„Фоккер“ попал — бах! — и нет „ПЕшки“. Страш-
ное дело...»

При отсутствии истребительного прикрытия вся 
надежда пилотов и штурманов была на боевую под-
готовку и везучесть бортовых стрелков.

128-й БАП первым во фронтовой бомбардиро-
вочной авиации применил с 1943 года бомбомета-
ние с пикирования на скорости 320 км под углом 
в 50 или 60 градусов. В такие вылеты брали бомбы 
только на внешней подвеске — обычно 250-кило-
грамовые ФАБ. Вход в пикирование производился 
чаще с высот 3000, 2000 и 1500 м. Летчик ловил в 
прицел цель — сброс бомб и выход, в зависимости 
от высот пикирования. Как правило, пикировали 
«девяткой» Пе-2. В день обычно делали три выле-
та. Боевой вылет — полтора-два часа. Над целью 
«ПЕшки» находились очень незначительное время.

Ветераны 128-го БАП вспоминали: «Жили все 
очень дружно, как такового разделения по званиям 
в экипажах не было, в воздухе обращались по име-
нам. Было товарищество, где не считалось, — офи-
цер ты или старшина. Питались в одной столовой. 
Вечером за ужином тем, кто летал на боевой вылет, 
в крышку от термоса отмеряли 100 граммов вод-
ки. Обычно экипаж скидывался одному — сегодня 
выпивает летчик, завтра — штурман, а потом стре-
лок-радист. После ужина музыка, песни... Бывший 
учитель Алексеев аккомпанировал на гитаре, хоро-
шо играл в шахматы, постоянно что-нибудь читал».

30 января 1943 года старшему лейтенанту Пив-
нюку присвоили звание Героя Советского Союза. 
Старшину Алексеева наградили орденом Красно-
го Знамени, который был заветной мечтой каждо-
го летчика, и орденом Отечественной войны вто-
рой степени.

Когда Пивнюка направили в Москву в высшую 
офицерскую авиационную школу, Алеексеев пе-
решел в экипаж командира эскадрильи старшего 
лейтенанта Свиридова. Тому завидовали: станет 
Героем с лучшим стрелком-радистом, считавшим-
ся в полку везучим. Но на войне никто не гаранти-
рует везучести.

Последний полет
В октябре 1943 года 128-й БАП участвовал в Го-

мельско-Речицкой наступательной операции. Ко-
мандующий Центральным фронтом генерал армии 
Рокоссовский приказал нанести массированный 
удар по железнодорожному узлу города Гомель, 
где скопилось до 14 эшелонов с войсками, бое-
припасами и военной техникой. По данным воз-
душной и агентурной разведок было известно, что 
Гомель прикрыт мощными средствами ПВО. В воз-
духе барражируют несколько групп истребителей. 
В готовность приведено до четырех дивизионов 
зенитной артиллерии.

Когда в след за «девяткой» командира 128-го 
БАП подполковника Воронкова в пикирование 
пошла эскадрилья старшего лейтенанта Свири-
дова, последовала серия из четырех разрывов зе-
нитных снарядов крупного калибра: три по курсу 
Пе-2, а четвертый — над пилотской кабиной. Лет-
чик и штурман, старший лейтенант Михаил Павлов, 
были серьезно ранены. Сбросив бомбы, они выве-
ли машину из атаки на цель в горизонтальный по-
лет. Стрелок Алексеев отпугнул пулеметным огнем 
пристроившиеся к поврежденной «ПЕшке» истре-
бители противника. С трудом по прямой на одном 
моторе перетянули за линию фронта. Но силы по-
кидали раненых Свиридова и Павлова. Самолет 
становился неуправляемым, временами завали-
вался на крыло.

— Гриша, прыгай! — приказал командир эки-
пажа.

— Вместе дотянем. Мы же везучие!
Последовал удар страшной силы. При вынуж-

денной посадке на краю деревни самолет врезал-
ся в хозяйственные постройки и взорвался. Летчик 
и штурман погибли, а стрелка-радиста выбросило 
силой взрыва из открытого люка на окружавшие 
это место деревья. И хотя их густая крона смягчи-
ла его падение, после длительного лечения он уже 
не вернулся в боевой строй.

Свиридову и Павлову Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 13 апреля 1944 года были 
посмертно присвоены звания Героя Советского Со-
юза. Рассмотрение представления на присвоение 
такого же звания Алексееву задержали. Потом этот 
документ затерялся. То ли ждали результата госпи-
тализации, а, скорее, посчитали: и так повезло, что в 
живых остался. Даже орденом не наградили. Кстати, 
в случае с капитаном Гастелло, его экипаж — лей-
тенанты Анатолий Бурденюк, Григорий Скоробога-

тый и старший сержант Алексей Калинин только в 
1958 году были посмертно награждены орденами 
Отечественной войны 1-ой степени.

Когда после окончания войны стали оформ-
лять победные наградные материалы, личный со-
став 128-го бомбардировочного авиационного Ка-
лининского краснознаменного ордена Суворова 
полка потребовал направить на утверждение ко-
мандующему 16-ой воздушной армией генерал-
полковнику авиации Руденко и главнокомандую-
щему Группой советских оккупационных войск в 
Германии маршалу Жукову новый наградной лист 
на Алексеева. Указ Президиума Верховного Совета 
СССР о присвоении ему звания Героя Советского 
союза был подписан 15 мая 1946 года. А Грамоту, 
Золотую Звезду и орден Ленина бывшему стрел-
ку-радисту вручили в августе, когда Григорий Фе-
дорович готовился к началу нового учебного года.

Остаться учителем
«Шло короткое районное совещание учителей, 

сейчас его называют августовским педсоветом, — 
вспоминала учительница Мария Данилочкина, — 
короткое, потому что надо урожай убирать, тог-
да все в полях или на зерновых токах работали 
— взрослые и дети. Объявляют: «Среди нас есть 
Герой Советского Союза...» Поднялся с лавки, сту-
льев не было, смущаясь, Григорий Федотович, а на 
его учительском пиджаке Золотая Звезда, которую 
ему перед совещанием вручили в райвоенкомате. 
Зал районного Дома культуры будто взорвался... от 
аплодисментов. Все вскочили с мест, бросились к 
нему. Кто-то кричал: «Качать его!» Другой: «Обмыть 
награду!»

Тороповские вдовы, не дождавшиеся с войны 
своих мужей, вздыхали: «Повезло Анне: везучая...»

Родилась дочь — назвали Надеждой. Потом — 
сыновья. Дали им имена погибших фронтовых дру-
зей — Алексея и Виктора. Держали хозяйство: ко-
рова, мелкий скот, птица, огород. Отец большого 
семейства заочно окончил в 1951 году Ишимский 
педагогический техникум. Собирался жить долго и 
учительствовать. Только война не разрешила. 

2 мая 1957 года, в 39 лет, остановилось сердце 
везучего бомбера. Будто заглох мотор наткнувше-
гося на стену зенитного огня самолета. Любимого 
учителя провожали в последний путь всем селом. 
Позднее перезахоронили на кладбище в райцен-
тре, рядом с женой.

Анна Семеновна вырастила детей: одна — чет-
верых. Все получили хорошее образование. Для 
этого и переехали в Бердюжье — построили свой 
дом на улице писателя Толстого. Старшая дочь — 
Надежда Григорьевна Богданова окончила в 1971 
году Тюменский мединститут, работала в больнице 
водников и хосписе. Она — заслуженный врач Рос-
сийской Федерации. Ее сыновья — Андрей и Алек-
сей стали офицерами; учились в ТВВИКУ и военно-
инженерной академии, оба полковники, служили в 
Москве. А внук Дмитрий — в Тюмени с бабушкой. 
Учился в ТюмГУ. Елена Григорьевна Хачатрян после 
окончания медучилища оставалась в Бердюжье.

— Я совсем не помню папу, мне было три года, 
когда он умер, — говорила она. — Но пока жива 
была мама, мне казалось, что я его хорошо знаю... 
И мы, их дети, были очень рады, когда на родине 
отца, в селе Истошино, главную улицу назвали его 
именем, а на его школе установили мемориальную 
доску. По возможности, мы с сестрой, его внуками 
и правнуками стараемся приезжать туда, как буд-
то на свидание к папе. К сожалению, двух братьев 
уже нет в живых.

Вот и в Тюмени одну из новых улиц в районе 
Казарово назвали именем отважного воина и му-
дрого учителя. Кроме этой улицы, память о Герое 
Советского Союза Григории Федотовиче Алексе-
еве, надеюсь, будет хранить недавно открытая в 
Казарово новая школа.

Александр Петрушин

В 1967 году на экраны страны вышел художественный фильм режиссера Наума Бирмана 
«Хроника пикирующего бомбардировщика» по одноименной повести Владимира 
Кунина о буднях фронтовой авиации в годы Великой Отечественной войны

Везучий бомбер

«ВЕЗУЧИЙ БОМБЕР» — 
АЛЕКСЕЕВ ГРИГОРИЙ 
ФЕДОТОВИЧ
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ЗНАЙ НАШИХ!

В ходе проведения оперативно-розыскных ме-
роприятий, сотрудниками РУ ФСБ России по Тю-
менской области была выявлена схема хищения 
бюджетных денежных средств, предназначенных 
для восстановления жилого фонда города Красно-
дона на Луганщине. Напомним, в конце мая 2022 
года Тюменская областная дума выдвинула и еди-
ногласно приняла решение о статусе города-по-
братима Краснодона и одноименного района для 
нашего региона. А также поддержала инициативу 
для оказания гуманитарной помощи, чтобы побы-
стрее наладить там мирную жизнь. 

Силовики выяснили, что руководство общества 
с ограниченной ответственностью «Апромэнер-
го» похитило около 200 миллионов рублей, вы-
деленных на ремонт кровли жилых домов в ЛНР, 
сообщает местный экспертный телеграм-канал 
«Наше ЛукоМоорьЕ».

«Апромэнерго» для целей последующего хи-
щения бюджетных денежных средств был заклю-
чен договор подряда на ремонт кровли в более 
чем десятка жилых домов подшефного Тюмен-
ской области города Краснодона. Договор был 
заключен в рамках специального инфраструктур-
ного проекта. 

Уже при его заключении руководством «фир-
мы-прокладки» не предполагалось выполнение 
каких-либо работ, а денежные средства были вы-
ведены по цепочке подставных организаций — 
«Тюменьстроймонтаж» и «Альянс-строй» — и об-
ращены в собственность руководством микро-
предприятия ООО «Апромэнерго». 

В настоящее время руководители организа-
ций-подрядчиков заключены под стражу. 

Что характерно, руководителем общества с 
ограниченной ответственностью «Апромэнер-
го» Анастасия Блябликова является лишь номи-
налом. Так же, как и учредитель организации Вла-
димир Самойлов. Единственная их функция — 
не глядя подписывать документы и не задавать 
лишних вопросов, а лучше — совсем никаких. К 
слову, микропредприятие является ответчиком 
по арбитражным производствам на сумму в 122 
миллиона рублей. 

Фактически же всей деятельностью фирмы-
прокладки руководили два заместителя дирек-
тора — Азомат Корин, гражданин Казахстана и 
депутат Тюменской городской думы Есенгалий 
Ибраев. 

По мнению следствия, именно Ибраев явля-
ется организатором столь масштабного хищения 
бюджетных денежных средств, предназначенных 
для восстановления новых регионов. Используя 
свои связи в правительстве Тюменской области и 
иных властных структурах, Ибраев добился в от-
сутствие каких-либо оснований заключения под-
рядного строительного договора на выполнение 
работ в другом регионе России с организацией, 
в которой числится всего-навсего три сотрудни-
ка, из которых один — номинальный директор 

и два других — заместители директора Корин и 
сам Ибраев.

Помимо всего прочего, Есенгалий Ибраев яв-
ляется членом Общественного совета при УМВД 
России по Тюменской области. Возможно, именно 
вхождение в состав совета создало у Ибраева ил-
люзию безнаказанности. Есенгалий Ибраев заме-
чен в хорошей дружбе с тюменским губернатором 
Александром Моором. В конце ноября 2023 года 
вошёл в состав Тюменской городской думы вось-
мого созыва. Президент национально-культур-
ной автономии казахов России стал представлять 
единый избирательный округ Тюмени от «Единой 
России». По решению партии ему был передан 
депутатский мандат однопартийца, «Учителя года 
России-2021» Екатерины Костылевой, которая до-
срочно сложила свои полномочия. Не поучаство-
вал ли Александр Моор в том, чтобы наделить сво-
его казахского друга депутатским иммунитетом? 

Интересно, руководство тюменского област-
ного отделения партии «Единая Россия» куда смо-
трит? 24 марта тюменская делегация, находящаяся 
с визитом в ЛНР, заключила соглашение о сотруд-
ничестве и взаимодействии своего региональ-
ное отделения «Единой России» с Краснодонским 
местным отделением единороссов. Подписали 
данный документ руководитель Тюменского ре-
гисполкома «Единой России» Ольга Швецова и 
секретарь Краснодонского местного отделения 
Владимир Шавлай. На мероприятии присутство-
вали председатель Тюменской городской думы 
Светлана Иванова, член фракции «Единая Россия», 
депутат гордумы Павел Девайкин. Как они смотрят 
в глаза своим луганским коллегам, если другие их 
однопартийцы так бессовестно саботируют вос-
становление города Краснодона? Кстати, именно 
жители Краснодона проинформировали правоох-
ранительные органы о вопиющих фактах разворо-
вывания бюджетных денег: договора подписаны, а 
результатов выполнения строительных работ нет. 

Думается, прокуратура Тюменской области 
осуществит всестороннюю проверку всех обсто-

ятельств заключения с ООО «Апромэнерго» под-
рядного договора в рамках инфраструктурного 
проекта по восстановлению города Краснодона 
в целях предотвращения дальнейшего хищения 
бюджетных денежных средств. А также проведёт 
полный аудит всех иных заключенных договоров 
и соглашений. 

PARK72.RU

Роман называется «Мама!!!» и посвящён жизни 
детей в том самом теперь уже печально извест-
ном на всю Россию доме по адресу Судостроите-
лей, 38, где до пятого класса жила и автор книги. 
Первое издание романа вышло 2020 году в Ре-
дакции Елены Шубиной, АСТ.

«Это не автобиография, но предельно досто-
верный художественный вымысел о среде, в ко-
торой я выросла, — рассказывает автор. — Ро-
ман описывает несколько лет жизни детей из 
пансионатов на ул. Судостроителей и домов по 
ул. Камчатский. Своей книгой я хотела показать, 
что в 90-е народ России заплатил за декомму-
низацию огромную цену, которая до сих пор не 
была названа ни либеральной интеллигенцией, 
ни государством. Я являюсь последовательно 
критиком СССР и не желала бы в нем вновь ока-
заться. Но мне не нравится, что страдания лю-
дей в 90-е до сих пор не задокументированы и 
не признаны государством. За декоммунизацию 
заплатило все население России. Цена до сих 
пор не названа».

Сама Анастасия Миронова считает, что боль-
ше других в ту эпоху пришлось расплачиваться 
детям провинциальных окраин, которые оказа-
лись предоставлены сами себе в условиях, когда 
взрослые растерялись или были смяты давлени-
ем бесчестного времени.

«Мы, те, кому сегодня 35-45 лет, смотрели, как 
наши родители хрустят под нажимом эпохи. Мы 
— самые „недосмотренные“ из ныне живущих по-
колений, мы сами себя воспитывали, пока наши 
родители выживали. Мы — и самые необразо-
ванные сегодня в России, потому что учились в 
условиях полного коллапс школы, высшего об-
разования. Наши учителя голодали, наши уни-
верситетский преподаватели сидели без денег и 
ходили в стоптанных туфлях. Мы сегодня — по-
следние поколения, в детстве узнавшие голод. В 
России был голод, но не в первой половине 90-
х, которая описана в „Маме!!!“, а во второй, когда 
случился пик задержки зарплат и пенсий. Наши 
мужчины низкорослы, потому что недоедали в 
отрочестве. Наши женщины — с растяжками на 
теле, полученными в подростковом возрасте, 
когда от недостаточности белкового питания 
кожа не успевала расти вслед за скелетом. Мы 
на собственных телах несем печать декоммуни-
зации. Сегодня провинциалы 35-45 лет являются 
самой многочисленной демографической груп-
пой в стране. Они уже вошли в возраст серьёз-
ных карьер и большого влияния. Неплохо было 
бы стране узнать, какое у этих людей прошлое».

Писатель рассказывает, что попыталась по-
казать в своей книге все самые важные события 
1990-1995 гг. так, как их увидели дети Лесобазы: 

продуктовые очереди, переход к капитализму, 
зарождение челноков, выборы 1993 года, алко-
голизация населения, растерянности взрослых, 
деградация школы, всплеск семейного насилия, 
крушение правоохранительной системы, банди-
тизм, трагедию неустроенных «афганцев», а еще 
бедность, нарастающее социальное неравен-
ство, приватизацию...

«Несмотря на столь насыщенный историче-
ский фон повествования, — поясняет Анастасия 
Миронова, — в центр сюжета моей книги стоит 
вневременная история дружбы двух девочек, ко-
торые пытаются пронести её через выпавшие им 
испытания, через страх и ужас времени. Так что 
можно совершенно точно сказать, что книга эта 
о детстве и дружбы двух девочек из семей, ока-
завшихся в 90-е по разные стороны молота, уда-
рившего по Лесобазе: одна из них, маленькая 
Саша, живет вдвоем с мамой в комнатке 13 кв. м 
и терпит нужду, другая, Анька, растет в доме на-
против, с родителями, которые бросили работу 
на заводе и в садике, чтобы стать „челноками“. 
Книга о том, как две девочки, в отсутствии до-
поздна работающих родителей, помогали друг 
другу выжить в таком непростом месте, как тю-
менская Лесобаза».

Авторский заголовок романа «Мама!!!» — это 
не зов на помощь. Не посвящение. Это крик ужа-

са. Анастасия Миронова ставила перед собой 
задачу показать ужас Лесобазы, выпавший на её 
с ровесниками долю, при этом не скатываясь в 
ужастики.

«Об этом времени рассказано и нагнетено 
много ужасного, мне не хотелось нагнетать ещё 
больше. Я старалась описать само чувство ужа-
са ребенка: перед эпохой, в которой ему выпа-
ло жить, перед обстоятельствами, в которые он 
попал, перед Лесобазой тех лет и перед соб-
ственным домом. Который некоторые москов-
ские журналисты, побывавшие на Судостроите-
лей, 38, до сих пор называют самым страшным 
домом России».

Об авторе: Анастасия Миронова — выросла 
в Тюмени, до пятого класса включительно жила 
в доме по Судостроителей, 38, училась в 28-й 
школе. Затем переехала в район Дома обороны. 
В 2006 году окончила филологический факультет 
ТюмГУ. Живет в Петербурге, публицист, колумнист 
ряда общероссийских изданий. Проза выходила 
в литературных журналах «Знамя», «Нева».

Вероника Лисицина

Издательство «Пальмира», возглавляемое культовым 
издателем Вадимом Назаровым, выпустило роман 
выросшего в Тюмени литератора и публициста Анастасии 
Мироновой о детях 90-х с Лесобазы

Тюменские единороссы причастны к скандалу  
в разворовывании бюджетных денег, направленных  
на восстановление мирной жизни в подшефном Краснодоне

Лесобаза —  
кузница лучших людей

ЕСЕНГАЛИЙ ИБРАЕВ С РАБОЧЕЙ 
ПОЕЗДКОЙ В КРАСНОДОН.  
ФОТО ИЗ АККАУНТОВ ЕГО СОЦСЕТЕЙ

АВТОРСКИЕ ЭКЗЕМПЛЯРЫ НОВОГО ИЗДАНИЯ

АНАСТАСИЯ МИРОНОВА — В ТЕРМАЛЬНОМ 
ИСТОЧНИКЕ НА БАЗЕ ОТДЫХА «ВЕРХНИЙ 
БОР». ТЮМЕНЬ, ЯНВАРЬ 2025 Г.

Он подтвердил, что до определённой 
поры работал в фирме ООО «Апромэнерго» 
заместителем директора по связям с обще-
ственностью, но после задержания руково-
дителей общества в рамках уголовного дела 
о хищении бюджетных денежных средств 
уволился. 

«Не хочу иметь с ними никаких дел, — за-
явил он. — Меня так в грязи изваляли на ров-
ном месте! Я вообще в шоке, честно говоря, о 
того, что можно репутацию человека, кото-
рый 47 лет прожил, так вывалять в помойке, 
на которую даже в суд не подашь».

Есенгалий Ибраев отвергает любые пу-
бличные обвинения в свой адрес.

TG

КОММЕНТАРИЙ

Есенгалий Ибраев отвергает 
любые публичные обвинения  
в свой адрес
«Губерния» случайно встретила  
его в лобби баре отеля  
DoubleTree by Hilton Tyumen  
и попросила прокомментировать 
скандальную публикацию
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19 марта зал прилёта аэропорта «Рощино» 
раскалился от эмоций. Здесь с букетами и по-
дарками собрались представители департамен-
та физической культуры и спорта области, Цен-
тра спортивной подготовки, тренерского соста-
ва, Федерации бокса Тюменской области (ФБТО), 
«Клуба ветеранов тюменского бокса» («КВТБ-72»), 
а также Института физической культуры и спор-
та ТюмГУ и СМИ. Все с нетерпением ждали, когда 
на родную землю ступят Александр Паули (в на-
роде — Сан Саныч) и его воспитанница, мастер 
спорта международного класса по боксу Альби-
на Молдажанова. 

Повод наисерьезнейший: возвращение с брон-
зовой медалью чемпионата мира по боксу среди 
женщин — результат, которого до сих пор не до-
бивалась ни одна наша землячка. 

Есть чем гордиться и что зафиксировать в хро-
нику развития тюменского спорта!

Много радостных минут принёс нам этот чем-
пионат, прошедший в сербском городе Ниша. В 
двух предварительных боях Альбина победила 
досрочно, не оставив соперницам никаких шан-
сов на успех. Хорошо выглядела она и в полуфи-
нальном поединке. Мы болели всем коллекти-
вом, да, думаю, можно сказать, и всей страной, 
не сомневаясь в её победе. Судейские записки 
подтвердили нашу уверенность. Однако, незави-
симые судьи окончательное решение приняли в 
пользу её соперницы, спортсменки из Узбекиста-
на — разочарование...

«Небо упало на меня, — прокомментирует этот 
результат уже в Тюмени Сан Саныч Паули, и доба-
вит: — Не подняли руку, значит, где-то не дорабо-
тали. Претензий ни к кому нет». 

И всё-таки мы порадовались за нашу девушку 
персонально и за всех девчонок сборной коман-
ды России по боксу в целом, ставшую первой в ко-
мандном зачёте. 

И вот долгожданный радостный момент — рас-
пахнулись двери терминала, всё в один миг задви-
галось, зашевелилось: «Идут, идут!» Цветы, презен-
ты, добрые слова и поздравления, троекратное: 
«Поздравляем!» и «Ура!» — в исполнении радост-
ных встречающих, фотографирование и селфи на 
память о знаковом событии в истории тюменского 
бокса, короткие интервью. 

Прилетевшие с ними одним рейсом пассажиры 
останавливались и с интересом наблюдали за про-

исходящей церемонией. Они даже не подозрева-
ли, что летели в одном лайнере вместе с «третьей 
перчаткой» мира!

Пока Альбина «купалась в лучах славы» и обни-
малась с поклонниками, мы успели пообщаться с 
Александром Паули, нашим давним товарищем, 
посвятившим полвека своей жизни тренерской 
работе. Много это или мало? Да ведь для кого-то 
— это целая жизнь...

В единоборствах, так сложилось, самый лёгкий 
спортсмен обычно дружит с самым тяжёлым. Сво-
еобразная дружба не обходится без специфиче-
ского юмора, основанного на разнице в весе. В 
«Трудовых резервах» я был в своё время молодым 
«тяжем», а одним из «мухачей» был Андрей Стафий-
чук — олимпийская надежда нашего тренера Вла-
димира Мощенского. Так уж повелось, что бои Ан-
дрея на соревнованиях секундировал я, и наобо-
рот, когда я надевал перчатки на бой, в моём углу 
ринга с полотенцем находился он. Однажды я не 
смог присутствовать на поединках: «А где твой друг-
тяж? — сказал подошедший к Андрею Александр 
Паули. — Когда он тебя секундирует — ты всегда 
выигрываешь». Такова внимательность Сан Саны-
ча! На соревнованиях, когда, казалось бы, глазами, 
сердцем и душой наставник должен быть в ринге 
со своим бойцом, Паули успевал отслеживать и ана-
лизировать ситуацию вокруг. Именно этим цепким 
взглядом он смог разглядеть в демьянской девчон-
ке будущую звезду спорта.

Не всегда шло гладко. Чего стоило ему затянуть 
на тренировки уличных мальчишек, удержать их в 
зале и боксом отучить от дурных манер. Процесс 
воспитания — дело не быстрое, но даже не став-
шие чемпионами ребята благодарны ему за его 
внимательное участие в их судьбе. А воспитал он 
не одно поколение спортсменов. 

Становление женского бокса в нашем городе 
также связано с Александром Паули. Хотя, ска-
жем прямо, отношение общества к женскому бок-
су было и остаётся не однозначным. Причём про-
тивников у женского бокса значительно больше, 
чем сторонников. Критика и, соответственно, про-
тиводействие сыпались со всех сторон. Но упор-
ство Сан Саныча принесло свои плоды. Его секция 
бокса для девочек работала со второй половины 
90-х. А в 2006 году его воспитанница Олеся Коне-
ва даже получила приглашение в национальную 
сборную страны.

На данный момент Александр Паули — са-
мый опытный из действующих тренеров реги-
она. Он всегда предпочитает слову — дело. Ча-
сто приходится слышать из его уст: «Надо рабо-
тать». Это подчёркивает и его ответ на вопрос о 
перспективах дальнейшей подготовки Альбины 
Молдажановой. 

— Работы очень много, — говорит Сан Саныч. 
— Впереди опять — Россия, Европа, мир. Если 
будет Олимпиада, мы будем бороться за место в 
сборной.

— Что важно в тренерской работе прежде все-
го: арсенал методов, инструменты? 

— Тренером, наверное, надо быть прежде все-
го в душе, а причины неудач искать только в себе. 
Никогда не будет виноват друг, брат, сосед, враг. Ви-
новат в неудаче только ты сам. Не выиграл — иди 
работай дальше, отдай все силы, нервы и здоровье. 
Другого не дано. 

Александр Паули не делает тайны из своего 
опыта подготовки спортсменов — спокойно де-
лится размещениями в соцсетях. Берите, перени-
майте, работайте. Со всех концов города едут ре-
бята к нему, в зал бокса Казарово. Не даром же он 
возглавил Совет тренеров ФБТО.

— Денёк-другой отдохнём — и на тренировку, 
— подытоживает Сан Саныч. 

Альбина Молдажанова — всегда добрая, улыб-
чивая и открытая в жизни — в ринге становится 
полной противоположностью всей этой милоты 
и буквально бежит к сопернице, чтобы дать хоро-
ший бой. А бить она умеет сильно.

Несмотря на молодость у Альбины уже есть 
именной турнир на малой родине, в Увате — «От 
новичка до мастера». И здесь надо сказать слова 
благодарности активно поддерживающему спор-
тсменку Юрию Свяцкевичу, более 25 лет бессмен-
но возглавлявшему орган исполнительной власти 
Уватского района. Может кто-то и не знает, но в 
юности он и сам не раз поднимался боксёром в 
ринг. А бывших боксёров, как говорится, не бывает.

Мы успели поговорить с Альбиной и задали на-
шей, звёздочке, как любит называть её активная 
участница «КВТБ-72» Ирина Евграфова, несколь-
ко вопросов:

— Чем запомнился тебе этот чемпионат мира, 
что произвело впечатление?

— Символом этого чемпионата была орлица 
с розовыми перчатками, и её ростовая кукла на 
протяжении всего времени развлекала публику. 
Запомнилось открытие соревнований. Представи-
тельница каждой страны несла свой флаг. От Рос-
сии была Маша Кучманова, свыше 81 кг, «наша рус-
ская барби», как я её называю. Было очень гордо за 
нашу страну и за Машку: большой почёт нести флаг 
страны на открытии чемпионата мира.

Из негативного запомнилось то, что в Сербии 
много и везде курят — запах сигарет повсюду.

— Что для тебя было самым сложным на сорев-
нованиях мирового уровня? 

— Сложнее всего взять верх над эмоциями. 
Большая конкуренция, каждая девочка настроена 
стать чемпионкой, поэтому на каждый бой нужно 
настраиваться серьезно, нельзя недооценивать 
своего оппонента. Работать надо с холодным рас-
четом. Первый бой — всегда волнительно. И подго-
товка к нему более волнительная. После становит-
ся легче, знаешь ринг, знаешь процедуру выхода и 
подготовки. Уверенности и спокойствия, несомнен-
но, добавляет нахождение рядом моего тренера 
Александра Александровича Паули.

— Представлять свою страну, — продолжает 
Альбина, — это огромная ответственность. Гор-
жусь тем, что наша команда выступала с флагом и 
гимном. Наше первое общекомандное место — 
это огромная работа как самих девочек, кто вы-
ступал, так и тех, кто помогал в подготовке: тре-
нерского штаба, медицинского персонала, всех, 
кто так или иначе помогает нашей команде на эта-
пах подготовки.

— Как вас встретила Родина?
— В Москву мы прилетели рано утром, и несмо-

тря на то, что толком не спали из-за позднего вы-
лета и тряски в полете, было радостно вернуться 
в Россию! Встретили нас, как и полагается, хлебом 
с солью, с песнями, балалайкой. Весело и очень 
задорно! Из встречающих был Совет чемпионов в 
лице Евгения Тищенко, Саадат Далгатовой, Софии 
Очигавы, Елены Савельевой, были представители 
Федераций и просто любители бокса.

— Какие планы на будущее: учёба, спорт?
— В планах — получить высшее образование: я 

учусь на 2-м курсе факультета физической культуры 
ТюмГУ, хочу научиться водить машину — получить 
водительское удостоверение, свободно говорить 
по-английски. Хочу также попробовать себя в про-
фи. 18 апреля состоится дебют. Надеюсь показать 
хороший бой.

О минувшем выступлении Альбины Молдажа-
новой высказался и председатель правления ФБТО 
Вельмир Гареев, работа которого часто незаметна 
для окружающих:

— Бронзовая медаль Альбины на чемпионате 
мира по боксу среди женщин — лучший результат 
в истории бокса Тюменской области. И вроде бы 
радоваться надо, но я испытываю противоречивые 
эмоции. Как говорит Сан Саныч: раз не подняли 
руку — значит, проиграли. С ноябрьского чемпи-
оната России вся жизнь Альбины была посвящена 
подготовке к выступлению на чемпионате мира: 
сборы в Кисловодске, Китае, Подмосковье. Нахо-
дясь в Тюмени, Альбина проводила по две трени-
ровки в день в Казарово, и три раза в неделю спар-
ринговалась с парнями в «Прибое»... Олимпийский 
цикл только начался, еще будет Европа и ЧМ. Нужно 
к ним готовиться, отбираться. А там, может быть, и 
Олимпиада. Зная характеры Сан Саныча и Альбины, 
я уверен, что они сделают правильные выводы и 
на следующих соревнованиях выступят еще лучше.

Александр Протасов,  
председатель «КВТБ-72» 

Фото: «КВТБ-72» и Федерации бокса России

Тюмень торжественно встретила бронзового призёра 
чемпионата мира по боксу среди женщин Альбину 
Молдажанову и её личного тренера Александра Паули

«Бронза» Альбины Молдажановой 
с золотым отливом

ВСТРЕЧА АЛЬБИНЫ МОЛДАЖАНОВОЙ И АЛЕКСАНДРА ПАУЛИ В АЭРОПОРТУ «РОЩИНО» 19 МАРТА

АЛЬБИНА МОЛДАЖАНОВА НА ПЬЕДИСТАЛЕ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО БОКСУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

ТРОФЕЙ АЛЬБИНЫ 
МОЛДАЖАНОВОЙ — 
БРОНЗОВАЯ МЕДАЛЬ 
ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО 
БОКСУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

АЛЬБИНА ВЫХОДИТ НА ПОЛУФИНАЛЬНЫЙ БОЙ
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В январе 2002-го мне исполнилось 40 лет. 
Сорокалетний юбилей по нашим российским 
традициям почему-то не принято отмечать, счи-
тается какой-то роковой датой. А я вообще свои 
дни рождения никогда особо за праздники и не 
считал: застолья собирать — средств никогда 
не было, так, по-семейному, чайку с тортиком 
хряпнуть, да на работе картошечки наварить 
— и с селедочкой под рюмашку перед мужи-
ками отметиться. Но на сей раз мой день рож-
дения был чем-то особенным. Благодаря нашей 
славной боевой редакционной подруге, Галине 
Степановне Легошиной, которая в ту пору еще 
работала в системе УИН, я отметил свой 40-лет-
ний юбилей в тюменской колонии строгого ре-
жима номер 1. Репортаж так и назывался «День 
рождения на зоне».

Не буду углубляться в подробности, в двух 
словах скажу лишь о том, что запомнилось 
больше всего. Как только переступил порог, 
в глаза бросилось сразу своеобразная «доска 
«почета» с десятком угрюмых арестантских фи-
зиономий с надписью: «Они склонны к побегу». 

Узнал, что в колонии существует «участок 
строгих условий — УСУ», где провинившиеся 
зеки за злостные нарушения обязаны за день 
сплести пять сеток под овощи. Если не справил-
ся с планом, получай УСУшный срок по новой. 
За толстенными решетками мужики похожи на 
зомби, под их тяжелыми взглядами спина по-
крывается изморозью. В небольшое окошко за 
ними можно наблюдать: ты их видишь, они тебя 
— нет. Помнится, один из них затылком почув-
ствовал мой взгляд, повернулся, по-кошачьи 
подкрался к окошку и, не видя меня, начал свер-
лить глазами стекло, словно хотел испепелить 
взглядом наблюдателя с обратной стороны.

В местном клубе заключенные из ансамбля 
«Ориентир» под управлением Дмитрия Казан-
цева исполнили для меня песню собственно-
го сочинения; осужденный Анатолий Писарев 
произвел великолепную стрижку на моей баш-
ке. Кстати, удивительна вещь, рук Анатолия я со-
вершенно не чувствовал. Не касаясь моей голо-
вы, он будто летал вокруг нее. А еще в тот день 
мне подарили нарды — шедевр рукотворной 
работы. В столовую вот только не пригласили, 
так что остался я без баланды и тюремного ком-
пота. Картина моего пребывания получалась 
как бы неполной. Но когда писал репортаж, об-
ратился к своему далекому родственнику, ко-
торый в свое время сидел на «единице» и как 
раз занимал там в то время должность повара. 
Решил с его помощью дополнить репортаж. На 
мой вопрос: «Как кормят?» он ответил скудно: 
«Мало. Не хватает. В основном черпак капусты 
бодяжат водой. На второе — каша, в основном 
из овса с шелухой. Диабетчиков, правда, кормят 
получше и чуть больше».

Еще пару слов хотелось бы сказать о само-
бытном художнике Евгении Хохлове. Молодой 
парень, в детстве слегка увлекался рисовани-
ем и на зоне ему это весьма пригодилось. Вы-
водил желающим узникам не только картинки 
на салфетках и простынях, но и татуировки на 
теле. Однажды он попробовал специальной ма-
шинкой для татуировок нарисовать картину на 
ватмане. Получилось недурно. И теперь от его 
картин не оторвать глаз. Чаруют. По сути, он от-
крыл новый метод изобразительного искусства. 

Напоследок этот молодой парень мне про-
чел собственное стихотворение, от которого 
до сих дней мурашки по коже: 

Легкой жизни я просил у Бога.
Посмотри, как мрачно всё кругом.
Бог ответил: «Подожди немного,
Ты меня попросишь о другом».
Вот уже кончается дорога,
С каждым годом тоньше жизни нить...
Легкой жизни я просил у Бога.
Легкой смерти надо бы просить.
Тогда, в 2002-ом Евгению было 22 года. Че-

рез газету он дал свой адрес, чтобы ему писали 
девчонки. Хочется верить, что сегодня у него 
всё более-менее хорошо.

В 2002 году Петрович полностью сосредо-
точился на «Комсомольской правде в Тюмени», 
и в кресле редактора «Тюменских ведомостей» 
прочно уселся Богдан Логинов, его сын. Мы его 
полюбили не меньше отца. Он рулил по-своему, 

но в целом не портил борозды, пропаханной в 
«Ведомостях» его именитым отцом. 

На газету в этот год особенно навалились 
новогубернаторские (собянинские) поездки по 
городам и весям, и Богдан Викторович с удо-
вольствием выпинывал меня в них. Вот и на сей 
раз опосля моего дня рождения я упорхнул в 
Викуловский район. Перечитываю, вспоминаю, 
Господи, как мы жили...

Беды и надежды земли Викуловской
Дословно не помню слова великого Алексан-

дра Радищева, но когда в позапрошлом веке нога 
его ступила на Викуловскую землю, то он не без 
гордости отметил, что мужики здесь довольно 
бойкие, а почвы хорошие. Мол, живи и радуйся.

Побывав недавно в Викуловском районе, от-
метил для себя следующее: насчет почв ниче-
го сказать не могу окромя того, что колхозы 
бывшие и совхозы в большинстве своем разва-
лились, и некогда добротные пашни, опять же 
в большинстве своем, попросту заброшены. 
Насчет бойкости мужиков, опять же никакой 
ясности. Может, она в них где и осталась, но 
направлена совсем не в ту сторону, о которой 
подразумевал автор «Путешествия из Петер-
бурга в Москву». 

Зато заметно прибавилось бойкости у жен-
ского пола. Рассказали, что в одной из здешних 
деревень в Международный женский день неко-
торая мадемуазель уделала насмерть своего 
мужика. Да как уделала — ломом! Хотел прояс-
нить ситуацию, но пока идет следствие, орга-
ны прокуратуры и УВД хранят гробовое молча-
ние. А из села в село идет слух, что мужик тот 
убегал по улице от своей ненаглядной, умоляя 
о пощаде со слезами на глазах, но деревенская 
амазонка, не взирая на мольбы, более десяти 
раз обрушивала на любимого лом.

Бойкость сельского жителя увидел, когда 
обратил внимание на роскошные для деревни 
дома. Поинтересовался, откуда у людей деньги? 
Рассказали интересную вещь, к примеру, когда 
ставят новенькую машину на учет, то в графе 
«место работы» у хозяина машины зачастую 
вписано слово «безработный». Зато в районе во 
многих местах можно купить дешевую паленую 
водку. Поэтому о бойкости, разворотливости 
и смекалке сельского мужичка определенные вы-
воды напрашиваются сами собой. Но таких му-
жичков на селе немного. К счастью, или к сожа-
лению — сказать не берусь.

Заместитель главы Викуловского района 
Геннадий Бекин, мужчина хотя еще и в соку, но 
показался слегка уставшим. Быть может, пе-
чальным. Говорил о районе много, но я приведу 
лишь самые яркие, на мой взгляд, высказывания:

— Деревня сегодня кончена почти полно-
стью. Областное высокое руководство не ка-
жет сюда и носа. Мы и от Тюмени далеко, и от 
главной дороги в стороне. А отношение к глу-
бинкам должно быть особое, побольше внима-
ния нужно.

— Хорошие специалисты, естественно, к 
нам также не едут. А кто приезжает, или раз-
ворачиваются назад, или зачастую спивают-
ся. Зарплата у них мизерная, чтобы выжить 
— надо скотину держать. А разве можно, к при-
меру, врачу скотину держать? Врач ведь обязан 
быть всегда с чистыми ногтями.

— Район на 90 процентов живет за счет об-
ластного бюджета. Своих доходов всего лишь 
10 процентов, в основном, это налоги РайПО. 
Была своя нефтебаза — одна заправка оста-
лась. Маслозавод сейчас делится и судится — 
не до налогов ему и не до масла.

— В райцентре имеется своя школа для де-
бильных детей. Дебилизация района идет хо-
рошими темпами.

— Подумать только: на деревне появился 
детский приют! Хвастаемся, что кормим де-
тей бананами и апельсинами, а дотянут они 
до совершеннолетия — и куда? Чем будут за-
ниматься? Где жить? — никто на сегодня от-
вета не даст.

Но чтобы не все было так грустно, Геннадий 
Дмитриевич поделился и радостями, правда, 
на фоне всего они, лично мне, показались блед-
ными:

— Есть строка в документе по развитию 

района о создании в райцентре культурно-
спортивного комплекса с плавательным бас-
сейном.

— До сих пор в районе пили «страшную» 
воду, добываемую открытым способом с озе-
ра Дикого и реки Ишим. Сегодня пробурили ар-
тезианскую скважину, и пока хотя бы райцентр 
будет пить сравнительно чистую воду.

— Отменно работают в Викулово газовые 
котельные, баня, прачечная. Пожалуй, нигде в 
области так прибыльно не работает похо-
ронное бюро. 

В Викуловском детском приюте сорок детей. 
Но их становится с каждым месяцем всё боль-
ше. Страшные вещи рассказывают работни-
ки приюта. Оказывается, пенсия по инвалид-
ности ребенка гораздо выше детского посо-
бия, поэтому некоторые нерадивые мамашки 
специально делают своих детей инвалидами, 
чтобы иметь максимальную материальную 
выгоду. Примером тому может служить семей-
ство Моноцевых.

Семейство это проживало в ветхом домиш-
ке. Дети не учились, плохо питались, одевались, 
по сути, в лохмотья. Мать, страдающая пси-
хическим заболеванием, нигде не работает. По-
следнее время жила, как выразились, с нахлеб-
ником Моноцевым, который недавно ушел из 
семьи. Еще говорят, что родных своих детей он 
не бил, а к старшенькой Вере частенько прикла-
дывался руками и не только. Била Веру и мама.

В октябре прошлого года по тревожному 
сигналу соседей работники приюта вынужде-
ны были вырывать детей из семейного ада. Дом 
на замке, мать невозможно было разыскать. 
Двери взломали — полуголодные, оборванные 
дети были очень бледны. У них не было уже сил 
даже плакать. 

На столе в чудовищной посудине остатки 
заплесневевшей картошки. В другой комнатуш-
ке на цепи сидела голая Вера. На теле синяки, на 
голове шрамы. Перед ней находилась миска на-
подобие собачьей. Младшие дети рассказали, 
что Веру с цепи мама отпускала, когда надо 
было постирать или приготовить кушать.

В свои 15 лет Вера не могла произнести ни 
слова и весила всего 29 кило. 

Ваня — мальчик с печальным улыбающимся 
лицом. Недавно научился читать слово «мама». 
Вова похож на волчонка, очень агрессивен и се-
годня находится в психиатрической больнице 
в Винзилях. Коля — спокойный мальчик, люби-
мец своей бабушки. Сейчас живет у нее. Лиза — 
самая маленькая, самая здоровенькая девочка. 
Радость на ее лице может быстро смениться 
замкнутостью. Игорь недавно умер. Хоронили 
его на деньги сельского Совета.

Мама, когда ее на суде лишали родительских 

прав, умоляла оставить с ней хотя бы самых 
маленьких. Неизвестно: то ли проснулась ма-
теринская жалость, то ли страх по поводу ис-
чезновения реальной кормушки. 

Когда покидал приют, спросил у работниц, 
имеющих собственных детей, что они испы-
тывают, когда сталкиваются с подобными 
матерями? Шепотом мне ответили:

«Испытываем одно лишь желание: задушить 
их собственными руками».

Кстати, вскоре нам прилетело. И как раз 
по поводу моего 40-летнего юбилея. Руковод-
ство УИНа возмутилось признанием моего род-
ственника относительно хреновой кормежки 
зеков. Через пару недель в газете вышел новый 
репортаж под заголовком: «Кушать подано. Са-
дитесь жрать, пожалуйста» с фотографией, где 
я отведываю арестантского борща. Признаюсь, 
честно, ничего вкуснее до этого не едал. Борщ 
был отменный, теща меня таким за всю жизнь 
не потчевала. То ли это с днем рождения как-то 
было связано, то ли воистину на зоне каждый 
день такие борщи готовят, и мой родственник 
был неправ — судить не берусь.

Сергей Ханин
Фото из личного архива С.Ханина

Восемьдесят третья глава новой повести  
Сергея Ханина «Тюменские ведомости»

Юбилей на зоне

Наш наивный и доверчивый корреспон-
дент С.Ханин как всегда развесил свои раз-
весистые уши насчет просьбы к богу о лег-
кой жизни, и самобытный художник из пер-
вой колонии навесил на них строки поэта 
и переводчика Ивана Тхоржевского, рус-
ского эмигранта, легко и бессовестно вы-
дав их за свои собственные. Что ж, Сергею 
простительно: писательское дело писать, а 
не читать... 

Ну а по поводу перемен в редакторстве 
всё объясняется просто. Те, кто делал «Тю-
менские ведомости» с самого начала, по-
старели на двенадцать лет, пора было дать 
порулить молодым. К тому же мы в это вре-
мя взялись производить тюменский выпуск 
«Комсомольской правды» — это потребо-
вало немалых стараний. По-моему, новый 
состав «Ведомостей», усиленный Ваней Ка-
мельских, вполне достойно подхватил зна-
мя народной газеты. Но 
пусть они сами об этом 
расскажут. 

Виктор Логинов,  
редактор газеты  

«Тюменские ведомости»

КОММЕНТАРИЙ
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Обидно, право... 
— Обидно, право... — и гражданка 
Очки поправила, потом
Ругнулась так, что даже жарко 
Волос качнулся рыжий ком. 
И, чуть помедлив, рассказала
Как в школу местную она
С работы нынче забежала,
Обиду жгучую тая:
— Ведь что ни день — у сына двойка!
И та учительница вдруг
Учебник вытащила бойко,
Чтоб очертить вопросов круг. 
Сынишку рядом усадила
И он, буквально на глазах, 
Решал чего-то, только силы 
Не очень бойкие у нас. 
Кошачьи силы... Не ответил 
На половину из того —
Видать, учительница эта
Не соврала насчёт его!

Так остудеть... 
Так остудеть... Привычный праздник
Международный женский день,
Да не берут цветы — напрасно,
Видать, везли цветы в Тюмень.
Видать, чего-то тут неладно...
Меняют ценников крыло,
Да бесполезно — праздник складный,
Не получается и всё!
Не по уму... Остывшей твари
Не до улыбок и цветов.
Я говорю об этом в зале
«Магнита» стайке продавцов.
Я говорю о том, что раньше
Без тех букетов ни один
Не уходил — наверно, фальши
Поменьше было у мужчин?!
Не понимают... Но — не спорят!
Сейчас такое на Руси 
Не принято... Несметным вздором
Запорошило все пути.

Нет, он не врал...
Нет, он не врал... Он правдой жёсткой
Не уставал меня хлестать,
Да так, что, кажется, и доски
Скамейки начали трещать:
— Прошляпил всё! Была удача...
Завод в руках — продай на лом, 
Да поезжай на юг и дачу 
Купи хорошую и дом! 
Всё упустил... И как писатель
Не изловчился ни на грош, 
Когда расчётливый издатель
Годами был в квартиру вхож.
И так везде... Наполовину
Ты делал всё... — А я молчал,
Хотя и мог ответить сыну,
Что жизни я — не растерял!
Не проволок её вполсилы... 
Но толку что от тех подпор — 
Ведь понимал: мою Россию 
Животный мир — переборол. 

Как хорошо, что небогат... 
Как хорошо, что небогат:
Пишу о том, чего тревожит, 
Хотя лукавлю — райский сад
Хозяина имеет тоже! 
И там Высокая рука...
Но всё равно перо живое
Касается того, что я
Скрыть не желаю и не скрою.
И даже счастлив оттого...
О репутации заботясь,
Теряет автор то, чего
И составляет суть работы!
Работы зрелой... Злой до слёз
И цепкой, словно солнце в мае,
С которым невозможно врозь
Ни жить, ни верить — умирая.

Реформы
Убрали знак у магазина,
Что провисел немало лет —
Ведь винный же... Стоять в России
У винных точек был запрет.
На веки вечные и всё тут... 
И я спросил у продавца:
— А почему вдруг без работы
ГАИ осталось у крыльца?
С чего такое... Где же знак-то?! —
И он ответил, как марксист,
Что в жизнь вмешался веский фактор
С названием — капитализм.
Который не серчает очень,
А веселится, словно бес: 
— Да пить-то некому, дружочек,
Когда и мелочи в обрез!

Нищий
Ну надо же... Сегодня утром,
Когда кругом такая тишь, 
Мне повстречался в мире утлом
Лохматый велосипедист:
— Папаша, не найдётся меди
Рублей хотя бы двадцать пять — 
Получку проиграл намедни
И вот приходиться стрелять! 
Семья, папаша... Автоматы... — 
И, матюкнув прогресса ход, 
Исчез за домом, где когда-то 
Шумел задиристо завод. 
Где высятся многоэтажки 
Пустые, как везде, на треть 
И ждут хозяина отмашки,
Чтобы чуть-чуть подешеветь.

Суббота 
Он сел ко мне и сгоряча 
Ударил по скамье ладонью
И матюгнул ещё сплеча,
Хотя и прежнего довольно!
Куда уж больше, чёрт возьми... 
И рассказал, что выпил круто 
И, как назло, его ГАИ 
Остановило нынче утром.
Беда, беда, беда, беда... 
И я спросил его: — Пехота,
Зачем уж выпил-то тогда?! —
И он ответил мне: — Суббота!

Довольно ловкая бабёнка...

Довольно ловкая бабёнка,
Наверно, возраста Христа,
Уселась рядом утром звонким
Под старой липой у моста.
И почему-то сам собою
Возник вопрос о ребятне,
О детской жизни, что порою
Кипит, забыв о тишине.
— Не хулиганят ребятишки?
— Зачем? ...Ведь на стене всегда
Висит ремень — нужнее книжки
Он им бывает иногда!
Да и нельзя запанибрата
Ни с Богом жить и ни с детьми:
Чай, не ровесник, а ребята —
Нескоро вырастут людьми...
— И часто бьёте? — Да ни разу... —
И тётка покраснела вдруг —
Видать, случалось... Кто же сразу
Осилит этой жизни круг?!

Мальчонка сунулся к скамье... 
Мальчонка сунулся к скамье, 
Опередив отца и мать,
И я сказал ему: — По мне,

Так старших надо уважать!
— Но я всегда... — сознался он.
Но тут вмешалась мать спесиво:
— А что за странный разговор
У вас с четырёхлетним сыном?! —
Чего сказать? ...Страна волков
И откровенных лизоблюдов, 
Где всякий человек готов
Быть и героем — и иудой!
...Хотя, конечно, я не прав:
Ведь тот парнишка, покидая,
Ручонку сунул, пожелав
Успехов без конца и края:
— Я, дяденька, не разгильдяй! —
Добавил, будто между прочим, 
И понял я, что отчий край
Не пропадёт в руках рабочих.

Мастер и Маргарита
— Люблю читать, как дикий зверь... —
И гражданин достал книжонку. —
Купил недавно... И, поверь,
Из-за обложки больно звонкой!
...Какой-то Сидоров Федот!
Да бог с ним... Можно и Федота
Читать, когда Федот не врёт
И про рыбалку, и охоту.
И посложнее что читал...
Ведь я, мой друг, в начальной школе
По чтенью даже обогнал,
Любого, кто со мною спорил! 
Кто бился об заклад... Слыхал
Про «Мастера и Маргариту»?!
Так я неделю прогулял,
Пока читал страничек свиту! 
Но одолел... Явился в класс 
И мне учитель-то не верит:
— А ну-ка расскажи сейчас 
Чего штудировал неделю! — 
И больше никогда, мой друг,
Не получал пятёрок звонких...
Четвёрки — да, их тесный круг
Не обходил меня сторонкой.

Сантехник
— Вода — она ведь, как живая:
Куда попало не бежит,
Ей дай уклончик — так играет
И будто музыкой звенит!
Летит стремительно и сильно... —
И гражданин, сложив ладонь
Корабликом, сказал умильно
И чуть тихонечко: — Огонь!
Огонь, не меньше... Я об этом
Немало книжек прочитал,
Бывал в Париже прошлым летом — 
И там речушки изучал.
Большая разница, товарищ,
По отношению к воде!
Сюда приехал, понимаешь, 
Так сразу вспомнил о беде... —
И говорил ещё немало —
Да так, что я, спеша домой,
Уже не думал про усталость,
А лишь о лужах за спиной.

Дублёнка, будто на заказ... 

Дублёнка, будто на заказ,
И туфли в замшевой облатке
Издалека ласкали глаз
И говорили о достатке.
Ведь состоялся, чёрт возьми!
Я каждый день детину видел
И так привык нему — почти
Сроднились с ним на лавке сидя.
И вот когда опять спешил

К той неразлучной остановке, 
Ко мне верзила подступил
До неприличия неловкий.
И я услышал хриплый бас:
— Приятель, дай на кружку пива!
Горю, как факел... Третий час
Торчу вот здесь, дружкам на диво. —
...Случись обвал, случись ещё 
Другое, что позаскорузлей,
Я пересилил бы его,
Направил бы в иное русло!
А тут — чего мне направлять
И думать о событьи много?!
Наверно, надо бы шагать
Сегодня дальнею дорогой.

Благодать 

— Платил кредиты? — и блондинка 
Взглянула строго на меня.
И я почувствовал всю пылкость 
Её земного бытия:
— Не приходилось... Платишь, что ли?
— Плачу, голубчик, что ж теперь
Повеситься, как дядя Коля,
Что жил буквально через дверь?
И в банк иду... Ведь я, голубчик,
Привыкла жить, как человек,
И есть не прошлогодний супчик,
А первосортный чебурек!
И телевизор в два квадрата
Хочу иметь, и телефон — 
Да у меня отец и братья
Такой не видели «айфон»!
Завидуют... И не напрасно:
Уж жить — так жить, уж брать — так брать!
...Чего сказал? ...При чём тут рабство,
Когда такая благодать?!

Беда 
— Беда у нас случилась, милый,
Что хоть об этом фильм снимать! —
И гражданин с немалой силой
Швырнул окурок на асфальт.
И даже плюнул для надёжи: 
— Ослеп племянник — пил, как чёрт,
И окротел — Господь-то всё же 
Не любит этаких хлопот. 
...Неделю плакал, а однажды
Хотел уж кинуться с моста, 
Да не решился: жизнь-то дважды
Не получается пока! 
И начал что угодно делать —
По старой памяти. Теперь
Так наловчился, что умело
Приладит всяческую дверь.
Да что приладит — он машинки,
Хоть швейные, хоть для чего
Устроился чинить на рынке
И бабы чествуют его.
...Россия, словом, да и только:
Когда прижало — так мастак,
А не прижало — даже дольку
Ума не выдавишь никак!

А я ведь бомжевал, папаша... 

— А я ведь бомжевал, папаша,
Ни дела, ни угла не знал... 
Сейчас забыл об этом даже —
Навроде, человеком стал!
От ерунды... В огне пожара
Решил спасти чужих свиней —
А тут хозяин с сыном ярым 
Примчались, видно, из гостей. 
Избили сгоряча, а после 
Хозяин тот деньжонок дал,
Помог с жильём — теперь я возле
Его живу, как генерал!
— Работаешь? — А как, папаша?!
Нельзя бежать от дел в кусты —
Тем более, что власти наши
Повороватее, чем мы. 
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Как хорошо, что небогат...
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